
Россия разворачивает в Сирии комплексы 
ПВО С-300В4 «Антей-2500» (по классификации 
НАТО — SA-23 Gladiator) — такую сенсационную 
новость распространил телеканал Fox News со 
ссылкой на свои источники в администрации США, 
которым истинные мотивы такого решения якобы 
неизвестны. При этом они подчеркивают, что у 
боевиков «Джабхат Фатх аш-Шам» (старое назва-
ние — «Джабхат ан-Нусра») и «ИГ» (запрещенные 
в России группировки) нет ни своей авиации, ни 
крылатых ракет. Против кого же тогда может быть 
обращено это оружие?

По данным Fox News, в последние несколь-
ко недель разведка США следила за отправкой 
российских комплексов ПВО в Сирию. На данный 
момент ей известно, что в прошлые выходные ком-
поненты системы С-300В4 прибыли в сирийский 
Тартус, где пока лежат в контейнерах. Как особо 
подчеркивает Fox News, это первый случай развер-
тывания системы С-300В4 за пределами России. 
Во вторник вечером Минобороны РФ подтвердило 
поставку комплексов в САР. 

В связи с этим хотелось бы отметить, что 
российская военная группировка находится в 
Сирии по просьбе правительства этой страны, 
то есть абсолютно легитимно, что признает даже 
Вашингтон. Кроме того, на ратификации в Гос-
думе РФ находится документ о размещении на-
шей авиабазы Хмеймим в провинции Латакия на 
безвозмездной и бессрочной 
основе, о чем Сирия и Россия 
договорились еще в январе. 

Читайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  НАСТЯ ЗАДОРОЖНАЯ в новом клипе пред-
стает в образе девушки, которая ищет мужчину 
мечты. «МК-Бульвар» побеседовал с певицей 
и актрисой о девичьих шалостях, спонтанных 
приключениях и пикантных сценах.

  ЭМИЛИ БЛАНТ рассказала о том, как скрывала 
беременность на съемочной площадке фильма 
«Девушка в поезде». «МК-Бульвар» провел ре-
визию подобных ситуаций и теперь знает много 
интересного.

  А ТАКЖЕ: Максим Аверин продает пирожки, 
звезды дарят своим детям дизайнерские сладо-
сти, Анита Цой делится шокирующим опытом и 
многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

5 октября Рамзану Кадырову испол-
няется 40 лет. Накануне юбилея вновь 
избранный глава Чеченской Республики 
назвал ее «самым стабильным регионом» 
в Европе. 

И это правда. В Грозном все спокой-
но: одним из главных достижений юби-
ляра стал введенный им семь лет назад 
«сухой закон» — строже, чем установил 
в 1985 году Михаил Горбачев для всего 
СССР. На всю Чечню — всего несколь-
ко магазинов, где алкоголь отпускают 
строго с 8 до 10 — утра. И все же выпить 
здесь ночью можно, но тост за здоровье 
именинника поднимать нельзя. Как и по-
чему — узнала наш спецкор, побывав в 
Грозном в тайном алкогольном магазине 
по пути в тайный ночной клуб.

Читайте 5-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

ОТКУДА У ПОЛКОВНИКА 
ЗАХАРЧЕНКО МИЛЛИАРДЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

«Когда мы вылили 
подпольное вино  

в унитаз, он окрасился  
в кислотно-розовый цвет»

Читайте 8-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

МАРИЯ 
ШАРАПОВА: 
«Я СКОРО 
ВЕРНУСЬ»
Спортивный 
арбитражный 
суд сократил 
дисквалификацию 
Марии Шараповой 
до 15 месяцев. 
Российская 
теннисистка 
сможет вернуться 
в регулярный 
теннисный тур после 
26 апреля 2017 года.

ЦЕНТР ПОЕДЕТ 
ПО-НОВОМУ

Уже с 8 октября в Москве 
кардинально изменят 

движение общественного 
транспорта

Выйдя на улицу в конце этой недели, ав-
томобилисты и пассажиры общественного 
транспорта рискуют не узнать свой город. 
Вдогонку печально известной реформе марш-
руток, которая аукается местным жителям до 
сих пор (далеко не все пропавшие маршрут-
ки, по словам москвичей, вернулись на свои 
места), Департамент транспорта подготовил 
новый сюрприз. В субботу, 8 октября, в центре 
столицы запускается новая схема движения 
автобусов и троллейбусов под кодовым на-
званием «Магистраль».

Читайте 8-ю стр.

ЕСТЬ ЛИ СЕКС В ЧЕЧНЕ:
ТАИНЫ НОЧНОИ 
ЖИЗНИ ГРОЗНОГО

Очередное заседание по 
скандальному делу о гонках на 
автомобиле Gelandewagen по 
центральным улицам Москвы 
прошло 4 октября в Гагаринском 
суде Москвы. Один из обвиняе-
мых Абдувахоб Маджидов, ко-
торый находился за рулем ино-
марки сына вице-президента 
«Лукойла» Руслана Шамсуа-
рова, старательно делал вид, 

что забыл события того дня. А 
адвокаты главного героя исто-
рии — отпрыска топ-менеджера 
топливной компании — и вовсе 
заявили, что подписи в результа-
тах психолого-лингвистической 
экспертизы поддельные! На про-
цессе побывала корреспондент 
«МК».

Читайте 3-ю стр.

«ГЕЛЕНДВАГЕН» 
ДОКАТИЛСЯ ДО ПОДДЕЛОК
Адвокаты сына топ-менеджера «Лукойла», 

участвовавшего в гонках  
с полицией, заявили, что подписи  

в экспертизе — «липовые»

5 октября в 12.00 начнет свою ра-
боту Государственная дума седьмого 
созыва, избранная 18 сентября менее 
чем половиной избирателей России. 
На первом пленарном заседании де-
путаты должны избрать спикера, но 
интриги здесь нет никакой: им станет 
Вячеслав Володин, до последнего 
времени занимавший пост первого 

замглавы Администрации Президента. 
Начать интенсивно работать депута-
ты намерены с первого же дня — уже 
на следующей «пленарке» 7 октября 
может быть ратифицировано соглаше-
ние о размещении в Сирии российской 
авиагруппы…

Читайте 2-ю стр.

ЖДУТ ЛИ НЕБО  
СИРИИ 
ГЛАДИАТОРСКИЕ БОИ

Абдувахоб Маджидов.

Ольга БОЖЬЕВА, 
специальный 

корреспондент отдела 
силовых структур

ЗЛОБА ДНЯ

ДУМА НОВАЯ, НО ПОЛОВИНА 
ДЕПУТАТОВ СТАРЫЕ

Откроет первое заседание новой Госдумы 
86-летний нобелевский лауреат и коммунист 

Жорес Алферов
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У УКРОТИТЕЛЯ ТИГРОВ МИХАИЛА 
БАГДАСАРОВА ТИТАНОВЫМ БУДЕТ 

НЕ ТОЛЬКО ХАРАКТЕР, НО И КОЛЕНИ

Знаменитый дрессиров-
щик Михаил Багдасаров ждет 
операции в одной из москов-
ских больниц — медики в бли-
жайшее время заменят ему 
коленный сустав.

Как рассказал «МК» сам 

народный артист России, 
рядовую операцию по замене 
сустава на титановый про-
тез проведут отечественные 
медики. В последнее время 
колени у укротителя тигров 
стали сильно болеть (это из-
держки профессии), поэтому 
дрессировщик решил обра-
титься за консультацией к 
травматологу, который по-
рекомендовал операцию. К 
слову, ранее у Багдасарова 
уже были две операции на 
мениске.

Через неделю дрессиров-
щик намерен выйти из лечеб-
ного учреждения и вернуться 
к работе. «Я до смерти буду 
со своими животными!» — 
заявил артист. 

Пока Михаил Ашотович по-
правляет здоровье, живот-
ными занимаются его дочь 
и сын, также помогает один 
из внуков Ричард.

ЕВРОПЕЙСКИЙ СУД НАШЕЛ НА ДНЕ 
«СТАКАНА» БЕСЧЕЛОВЕЧНОСТЬ

Содержание в российских 
зданиях Фемиды обвиняе-
мых в «стаканах», или, как их 
еще называют, «стеклянных 
шкафах», Европейский суд 
по правам человека признал 
бесчеловечным. Кроме того, 
ЕСПЧ посчитал, что у поме-
щенных туда заключенных 
нарушается право на защи-
ту.

Как сообщил «МК» адво-
кат Дмитрий Аграновский, 
ЕСПЧ вынес решение по делу 
«Ярослав Белоусов против 
России». В Европейский 
суд «болотник» Ярослав об-
ратился еще в 2014 году, к 
своему заявлению приложил 
фото из московского суда. На 
снимках видны стеклянные 
«стаканы», где содержатся 
заключенные во время су-
дебного процесса. На одном 
из них зафиксировано, как 
10 арестантов помещены 
в один такой «стакан» и си-
дят буквально друг у друга 
на головах, а их защитники 
вынуждены выстраиваться 
в очередь, чтобы поговорить 
с ними. При этом в «стакане» 
хоть и предусмотрена щелоч-
ка для передачи документов, 
но по факту сделать это бы-
стро и легко не получается. 

Заключенный через стекло 
плохо слышит своего ад-
воката, тот вынужден под-
ходить очень близко, чтобы 
сообщить ему что-то важное. 
Другой момент — арестантам 
в «стеклянном шкафу» зача-
стую тяжело дышать. Между 
тем в обычных клетках таких 
проблем нет.

ЕСПЧ признал «стаканы» 
нарушающими сразу две 
статьи Конвенции о защите 
прав человека — 3-ю (бесче-
ловечное обращение) и 6-ю 
(нарушение права на защиту 
и отсутствие справедливо-
го судебного разбиратель-
ства).

Помимо прочего ЕСПЧ при-
знал нарушением слишком 
долгую перевозку обвиняе-
мого из СИЗО в суд (Ярос-
лава иногда возили по 5–6 
часов, в итоге он попадал 
на процесс уже уставшим). 
Суд посчитал, что если че-
ловек вымотан, то он уже не 
может полноценно реализо-
вать свое право на защиту. 
Белоусову присудили 12,5 
тысячи евро. Но главное — 
теперь российские суды 
должны будут пересмотреть 
условия содержания людей 
в «стаканах».

АРЕСТАНТЫ ОТДОХНУТ В БОЛЬНИЦЕ
ОТ ПРИНУДИТЕЛЬНЫХ РАБОТ 

Иметь при себе мо-
бильники и даже поль-
зоваться Интернетом 
смогут осужденные к 
принудительным ра-
ботам, отбывающие 
наказание в исправи-
тельных центрах. ФСИН 
разработала правила 
содержания там аре-
стантов: режим мак-
симально приблизят к 
домашнему.

C 1 января 2017 года в 
стране заработают пер-
вые четыре исправительных 
центра, где будут отбывать 
наказание около тысячи 
осужденных к принудитель-
ным работам. Их поселят в 
общежитиях, а работать они 
станут на производствах, 
которые организуют тут же. 
Причем арестанты смогут 
даже получать зарплату — 
за вычетом суммы, которая 
удерживается по решению 
суда в пользу государства 
или потерпевших.

Как сообщил «МК» заме-
ститель директора ФСИН 
России Валерий Максимен-
ко, осужденные к принуди-
тельным работам смогут 
покидать центр по разре-
шению администрации. 
Так, например, им разре-
шат выйти, чтобы посетить 
гражданскую больницу или 
провести выходные в семье. 
Обязательное условие — у 

человека не должно быть ни-
каких взысканий. К сведе-
нию, накладывать их могут 
за самовольный уход, распи-
тие спиртных напитков (они 
запрещены категорически), 
порчу орудий труда, отлыни-
вание от работы. Зато те, кто 
и трудится хорошо, и дисци-
плину не нарушает, смогут 
пользоваться Интернетом 
и телефоном, а также полу-
чат двухнедельный отпуск 
после полугода работы. В 
дальнейшем им могут раз-
решить даже проживать за 
пределами центра с семьей 
(однако в этом же районе).

Если суды станут чаще 
назначать исправительные 
работы тем, кто совершил 
незначительные престу-
пления, то исправительные 
центры будут построены во 
всех регионах России. При 
этом число колоний и тюрем 
может уменьшиться.

МОСКВИЧ ПЫТАЛСЯ ЛЕЧИТЬ 
ДЕПРЕССИЮ САМОДЕЛЬНОЙ 

ГРАНАТОЙ 
Из-за срабатывания са-

модельного взрывного 
устройства погиб в ночь на 
4 октября житель юга сто-
лицы на территории своего 
дачного участка в селе Горки 
Коломенского района Под-
московья. Мужчина стра-
дал от глубокой депрессии 
и жаловался домашним, что 
устал жить.

Как стало известно «МК», 
58-летний москвич в по-
следние месяцы жил на даче 
вместе со своей 56-летней 
супругой, пенсионеркой. 
Сам гражданин уже много 
лет не работал и был до-
моседом. Некоторое время 
назад психологическое со-
стояние мужчины ухудши-
лось: он замкнулся в себе и 
погрузился в глубокую де-
прессию. Москвич стал все 
чаще заводить с близкими 
разговоры о том, что устал 
от жизни. Особого значения 
словам родственника те не 
придавали, списывая все на 
осеннюю хандру. 

ЧП случилось в районе 

четырех часов утра во втор-
ник. Супруга дачника про-
снулась от мощного хлопка, 
донесшегося со стороны ого-
рода. Женщина хотела раз-
будить мужа, но того рядом 
не оказалось. Испуганная 
пенсионерка выбежала из 
дома и остолбенела от ужа-
са: на участке лежало изуро-
дованное взрывом тело ее 
благоверного. Пока дама 
находилась в ступоре, на 
шум прибежали ее соседи, 
которые вызвали полицию. 
Прибывшие на место стра-
жи порядка сначала пред-
положили, что причиной 
смерти москвича стал взрыв 
гранаты, но, как оказалось 
позже, это было самодель-
ное взрывное устройство. 
Немного оправившаяся от 
шока супруга подтвердила, 
что муж увлекался химией и 
конструированием, правда, 
это было в далекой молодо-
сти. Теперь всю картину тра-
гедии предстоит установить 
сотрудникам правоохрани-
тельных органов.

Новый автомобильный мост через Москву-
реку в скором времени появится в районе 
Филевского парка. Проект по планировке 
территории жилого микрорайона в Запад-
ном  округе подготовлен Москомархитек-
турой.

Как стало известно «МК», протяженность 
будущего моста составит порядка двух-
сот метров. По задумке архитекторов он 
должен будет соединять противоположный 
берег реки с новым жилым комплексом, 
который также планируется построить в 
рамках проекта. На мосту запланированы 
четыре полосы движения, по две в каждую 
сторону. Также новый дорожный объект 

получит две полосы движения на боковых 
проездах, благодаря которым к мосту мож-
но будет подъехать со стороны Берегового 
проезда. Ширина моста будет равняться 
47–49 метрам. Помимо проезжей части 
здесь проложат и тротуары для движения 
пешеходов. Окончательный архитектурный 
вид моста еще разрабатывается. 

Помимо моста в рамках проекта Моско-
мархитектуры будет построена магистраль-
ная улица районного значения — Проекти-
руемый проезд №2017, который протянется 
от Большой Филевской улицы до Новофи-
левского проезда. Новая улица будет также 
иметь 4 полосы движения.

БОМЖЕЙ ВЫГНАЛИ ИЗ «ОПЕРЫ» РАДИ ПАРКОВКИ?

За судьбу сгоревшего 
шесть лет назад ночного 
клуба «Опера» беспокоятся 
общественные деятели. А 
местные жители пережива-
ют, что историческое здание 
могут незаконно снести и 
возвести на его месте под-
земную парковку.

      Как выяснил «МК», терри-
тория, на которой находится 
полуразрушенное после по-
жара здание на Трехгорном 
валу, регулярно становит-
ся причиной недовольства 
жителей Пресни. Раньше 
здесь находилась столовая 
для работников Трехгорной 

мануфактуры, затем — Дом 
культуры имени Ленина, а с 
2006 года помещение арен-
довали владельцы ночного 
клуба «Опера». В 2010 году 
в заведении произошел по-
жар, из-за огня постройка 
выгорела полностью. По-
сле этого ее накрыли стро-
ительными лесами и забыли. 
Между тем закрытый от по-
сторонних глаз внутренний 
двор облюбовали колонии 
бомжей. Бродяги заняли пу-
стующие помещения, уце-
левшие во время пожара, а 
во дворе постоянно жгли ко-
стры, чтобы согреться и при-
готовить пищу. После много-
численных жалоб клошаров 
из дома выселили, а внутрь 
поставили будку с охраной. 
А теперь появились слухи, 
что территорию бывшего 
ДК готовят для постройки 
подземного паркинга. Вот 

только власти утверждают, 
что никакой документации 
на этот счет в их распоря-
жение не поступало. Более 
того, как рассказала депутат 
Пресненского района Еле-
на Ткач, ничего подобного 
на этом месте возводить 
категорически не разреша-
ется, так как дом является 
памятником архитектуры и 
его можно только рестав-
рировать. Но так как он на-
ходится в собственности 
частного лица, государство 
не может никак повлиять на 
этот процесс. Депутат не 
исключает, что заинтере-
сованные граждане могут в 
обход закона втихую снести 
здание, и просит местных 
жителей проявлять бдитель-
ность и сообщать о случаях 
появлении строительной 
техники или дополнитель-
ных лесов. 

СПАСАТЕЛИ ОТНЕСЛИСЬ К ТОНУЩЕЙ СОБАКЕ  
КАК К ЧЕЛОВЕКУ

Целую спасательную операцию пришлось 
развернуть сотрудникам «Мособлпожспаса», 
чтобы вызволить 16-летнюю полуслепую со-
баку из реки Вохонка в подмосковном Павлов-
ском Посаде. Дворняга сорвалась с обрыва 
и не смогла самостоятельно выбраться на 
берег — несчастная провела в ледяной воде 
около трех часов!

Как сообщил «МК» сотрудник Орехово-
Зуевского территориального управления 
«Мособлпожспас» Дмитрий Калугин, мест-
ным спасателям впервые довелось доставать 
животное из реки. Как только местные жители 
сообщили на пульт диспетчера поисково-
спасательного отряда №14 о том, что в Во-
хонке барахтается и скулит какой-то пес, на 
место выехала старшая смены Наталья До-
брынина. Обнаружив животное, она поняла, 
что «голыми руками» собаку не возьмешь. 
Хоть бедолага и зацепилась лапами за за-
росли травы, которые поддерживали ее на 
плаву, но расстояние от животного до берега 
составляло не меньше двух метров, поэтому 
Наталья вызвала «подкрепление». Чтобы по-
добраться к собаке, трем прибывшим спа-
сателям пришлось надеть непромокаемые 
чулки. С помощью специальной трости они 
закрепили на шее животного ошейник и вы-
волокли несчастную на берег.

Оказалось, дворнягу зовут Альма, и у нее 
есть хозяева. Владельцы псины, супруги 
Васильевы, прибежали на берег, как только 
соседи сообщили им, что видели ее в реке. 
Оказывается, их питомица привыкла гулять 
самостоятельно, хотя в силу возраста почти 
ничего не видит. Каждый день престарелая 

Альма делает променад по улице Вохна-
Набережная. Но на этот раз, вероятно, со-
бака подошла слишком близко к обрыву и 
сослепу оступилась. Трехчасовое пребыва-
ние в холодной воде, вероятно, скажется на 
ее здоровье, поэтому хозяевам животного 
рекомендовали принять срочные меры: на-
чать давать Альме противовоспалительные 
препараты.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Кадр из сериала 
«Плохие».



Последние дни перед началом работы новой 
Думы в здании на Охотном Ряду всегда похожи на 
последние дни перед открытием сезона в каком-
нибудь театре. Рабочие подкручивают и подвинчи-
вают все, что не успели подкрутить и подвинтить 
до этого. Новые депутаты получают документы и 
ходят на тренировки в зал пленарных заседаний, 
где их знакомят с рабочим местом и электронной 
системой голосования. Некоторые из них задают 
более опытным обитателям Думы ставящие в ту-
пик вопросы вроде «а где здесь можно получить 
алгоритм работы над законопроектами?».

Пройдет несколько месяцев, и большинство 
из новичков (те, кто хотят что-то узнать) поймут, 
что «алгоритм работы над законопроектами» в 
российской системе власти надо искать не здесь. 
В первую очередь не здесь…

Тотальное обновление депутатских рядов, 
которое некоторые политологи пророчили не-
сколько месяцев назад, не сбылось. Примерно 49% 
депутатов седьмого созыва, 220 человек, работали 
в прошлой Думе. 140 членов фракции «ЕР» (она уве-
личилась до 344 человек за счет «независимого» 
одномандатника от республики Адыгеи Владисла-
ва Резника), 33 коммуниста, 18 справороссов, 29 
членов фракции ЛДПР… Наиболее радикальным 
(на 58%) получилось обновление фракции «ЕР», но 
речь в данном случае идет, скорее, о расширении 
— в прошлом созыве «партия власти» насчитывала 
в своих рядах 238 депутатов.

До рекордов второй и третьей Дум, которые 
избирались в 1999 и 2003 годах, далеко: тогда 
депутатский корпус обновлялся на 65% и 64% 
соответственно.

И гендерной революции ожидаемо не произо-
шло: в прошлой Думе в конце ее работы насчиты-
валось 63 дамы, сейчас их будет 69, 16% от общей 
численности депутатов. Львиная доля из них (61) 
— во фракции «ЕР». В других фракциях, «усохших» 
после выборов, состав почти поголовно мужской: 

в КПРФ — 3 женщины, в «СР» — тоже, в ЛДПР — 2. 
Кстати, Комитет по вопросам семьи, женщин и 
детей, который по квоте достался коммунистам, 
все-таки возглавит Тамара Плетнева, депутат всех 
созывов. А одним из ее замов станет телеведущая 
Оксана Пушкина («ЕР»).

Повестку дня первого пленарного заседания 
и проекты всех документов, которые планируется 
на нем принять, вот уже вторую неделю обсуждает 
временная рабочая группа из представителей всех 
партий, преодолевших 5%-ный барьер. Среди 
гостей, приглашенных на торжественное меро-
приятие, — уходящий в разведку спикер Госдумы 
шестого созыва Сергей Нарышкин, спикер СФ 
Валентина Матвиенко, все члены Центризбиркома 
во главе с Эллой Памфиловой, глава правительства 
и его заместители, главы Верховного и Конститу-
ционного судов и другие официальные лица. Ждут 
на Охотном Ряду и Владимира Путина. 

Открывать пленарное заседание по традиции, 
закрепленной в регламенте, должен старейший по 
возрасту депутат, и вплоть до избрания спикера ве-
сти заседания будут старейшины из всех фракций. 

В прошлом созыве самым «возрастным» оказался 
единоросс Владимир Долгих (сейчас он — член 
Совета Федерации от Москвы). Кстати, он уже был 
«старейшиной» — в Думе пятого созыва…

Рядом с ним в президиуме сядут Валентина 
Терешкова, Галина Хованская и Владимир Жи-
риновский: они — самые старшие во фракциях 
«ЕР», «СР» и ЛДПР.

В самом начале работы Думе придется при-
нять поправки в регламент, осовременив его с 
учетом новой системы формирования палаты: 
одномандатников, избравшихся от партий, обяжут 
вступить во фракции этих партий, а одномандат-
никам, избравшимся от партий, не преодолевших 
5%-ный барьер (таковых двое — Рифат Шайху-
тинов от «Гражданской платформы» и Алексей 
Журавлев от «Родины»), разрешат не вступать ни-
куда. Как и одномандатникам-самовыдвиженцам. 
Кроме того, в регламент внесут поправки, которые 
разрешат вице-спикерам не записываться ни в 
один из думских комитетов, и закрепят количество 
комитетов (26) и их названия.

Главное дело, которое должны совершить 

депутаты 5 октября, — избрать председателя 
Думы. Президент попросил депутатов поддержать 
кандидатуру Вячеслава Володина, и депутаты, 
конечно же, поддержат. Но, чтобы выборы были 
конкурентными, фракция КПРФ предлагает в ка-
честве альтернативы Новикова Дмитрия. Этот 
коммунист — депутат со стажем, избрался в третий 
раз, представляет Амурскую область, в прошлой 
Думе занимал пост первого заместителя главы 
Комитета по науке и наукоемким технологиям…

После избрания спикера депутаты прого-
лосуют за согласованный в ходе межпартийных 
консультаций список вице-спикеров (их будет 
8), глав комитетов и их заместителей. Планы у 
руководства новой Думы грандиозные: сразу же 
начать интенсивную работу. Уже в четверг пройдут 
первые заседания комитетов, а в пятницу — сле-
дующая «пленарка», на которой депутаты начнут 
принимать законы. Одним из первых станет закон 
о ратификации соглашения с Сирией о размеще-
нии российской авиагруппы на территории этого 
государства — президент внес его в Госдуму еще 
летом. И, может быть, законопроект о введении 
балльной системы при назначении наказаний за 
нарушение ПДД — правительство внесло его в 
Госдуму еще в конце мая, но перед выборами кто 
ж такие законы принимает? Этот документ — в 
повестке дня первого заседания объединенного 
Комитета по законодательству, который возглавит 
Павел Крашенинников («ЕР»).

Накануне первого заседания вдруг выясни-
лось, что «ЕР» предлагает изменить ежемесячный 
порядок работы Думы: вместо двух недель по три 
«пленарки», одной недели под названием «работа 
в комитетах и комиссиях» и одной региональной 
для работы с избирателями — три недели по две 
пленарки и одна региональная. Именно такой 
порядок действовал с первого до пятого созыва. 
В результате обычным делом стало проведение 
заседаний комитетов в дни и даже часы пленар-
ных заседаний, потому что собрать депутатов в 
Москве во время «комитетских» недель было за-
частую невозможно. Пока решение о возвращении 
к старой системе не принято, потому что вызвало 
возражения представителей других фракций,  и 
отложено до первого заседания Совета Думы, 
которое намечено на 6 октября. 

 Марина ОЗЕРОВА.

«У нас крепнет впечатление, что в стрем-
лении добиться вожделенной смены 
власти в Дамаске Вашингтон готов 
заключить сделку с дьяволом — пойти 
на союз с отъявленными террориста-
ми, мечтающими повернуть историю 
вспять и силой насаждающими свои 
бесчеловечные нормы». Так российская 
дипломатия отреагировала на решение 
Соединенных Штатов прекратить диа-
лог с Москвой по восстановлению мира 
в Сирии. К чему приведет обострение 
российско-американских отношений в 
связи с сирийским кризисом? Возможен 
ли глобальный конфликт, третья мировая 
война, о которой говорят некоторые?

«Сейчас, наверное, не стоить 
говорить о возможности тре-
тьей мировой, не нагнетать 
ситуацию, — полагает прези-
дент Академии геополити-
ческих проблем Леонид 
ИВАШОВ. — Но столкновения 
вполне возможны. Американцы 
и их союзники, включая Турцию, 
планируют боевые действия 

— в том числе сухопутные — непосредственно на 
территории Сирии. Речь идет, в частности, об 
освобождении Ракки. Турецкие войска, очевидно, 
будут наносить удары, рассекая территорию Си-
рии. И как действовать в этих условиях сирийским 
вооруженным силам, российским ВКС — большой 
и сложный вопрос. Поэтому действительно может 
разгореться крупный военный конфликт, непо-
средственными участниками которого будут США 
и Россия».

«Опасения отдельных экспертов 
относительно возможности 
третьей мировой войны — яв-
ное преувеличение, — ком-
ментирует «МК» старший 
научный сотрудник Центра 
арабских и исламских ис-
следований Института вос-
токоведения РАН Борис 
ДОЛГОВ. — На мой взгляд, по-

добная перспектива исключена. Что касается 
обострения отношений между США и Россией 
вокруг сирийского кризиса, здесь прежде всего 
надо напомнить, что для Вашингтона и его со-
юзников это закономерное продолжение той по-
литики, которую они проводили с самого начала. 
Их цель — любыми средствами убрать неудобное 
им руководство Башара Асада. Сейчас, когда 
сирийские войска весьма успешно действуют у 
Алеппо, имеющего стратегическое значение, 

Запад любыми путями пытается это наступление 
остановить, сохранив вооруженные исламистские 
группировки, действующие против руководства 
Сирии. Мы же видим: как только сирийская армия 
начинает одерживать победы, сразу начинаются 
разговоры о прекращении боевых действий, о 
гуманитарных конвоях и т.д.».

«Никакой третьей мировой 
войны, конечно же, не будет, 
— также уверен директор 
Центра изучения Ближнего 
Востока и Центральной Азии 
Семен БАГДАСАРОВ. — Но 
то, что столкновения России и 
США на сирийском театре во-
енных действий будут проис-
ходить не только косвенно, но 

и напрямую, вполне вероятно. Когда мы воевали 
в Корее, было значительное обострение — было 
сбито большое количество американских 

самолетов; во Вьетнаме около трех с половиной 
тысяч сбили. Но ни в какую мировую войну дей-
ствия на этих театрах военных действий не 
вылились».

— Не думаю, что в нынешних 
условиях возможно перерас-
тание сирийского конфликта в 
третью мировую войну, — ком-
ментирует руководитель Цен-
тра военного прогнозирова-
ния Анатолий ЦЫГАНОК. 
— Конечно, идет противостоя-
ние и по линии политической, 
и экономической, но до гло-

бальной войны еще очень далеко…
При этом вполне очевидно, что заявлен-

ное Вашингтоном прекращение российско-
американского сотрудничества по сирийскому 
урегулированию не только отдаляет перспективы 
достижения хоть какого-то мира для измученной 
войной страны, но и создает новые угрозы.

«США обвиняют ВКС РФ и сирийскую армию в 
нарушении договоренностей между Вашингтоном 
и Москвой, в нарушении Женевских соглашений 
— это предлог для американцев выйти из со-
трудничества, — считает Борис Долгов. — Но на 
какие-то радикальные меры Соединенные Штаты 
вряд ли пойдут. Я имею в виду тот «план Б», о кото-
ром говорилось ранее, предполагающий военное 
вмешательство США в случае провала попыток по-
литического урегулирования сирийского кризиса. 
Но я не исключаю, что со стороны Вашингтона и 
союзников возможны поставки систем ПВО ради-
кальным исламистским группировкам — конечно, 
не прямые, а завуалированные. Мы уже видели, 
как сбивали российские вертолеты на высоте, 
недоступной для находящихся сейчас у боеви-
ков систем ПВО. Но не думаю, что будет резкое 
обострение ситуации. Прямого столкновения 
российских и американских вооруженных сил, 
полагаю, не произойдет».

«Соединенные Штаты будут продолжать де-
лать то же самое, что делали и ранее, — полагает 

Семен Багдасаров, — но, вероятно, увеличат 
количество военной техники, поставляемой так 
называемой оппозиции. Кроме того, уже сейчас 
на территории Сирии находится значительный 
контингент — несколько сотен американских сол-
дат, около пяти тысяч натовских солдат, не считая 
турецких, которые готовят бойцов оппозиции. 
Поэтому поставки вооружения, подготовка — все 
это продолжится и, возможно, приведет к прямому 
столкновению».

Эксперты уверены, что Вашингтон будет пы-
таться давить на Россию из-за ситуации в Сирии. 
«Давление будет продолжаться: и дипломатиче-
ское, и, возможно, санкционное, и сворачивание 
отношений в других сферах, — считает Борис 
Долгов. — Но важно помнить, что нынешняя ад-
министрация США — уходящая. И, полагаю, в бли-
жайшее время, в период американских выборов, 
радикальных шагов Вашингтон предпринимать 
не будет». «Безусловно, давление будет, — го-
ворит Семен Багдасаров. — Очевидно, в виде 
санкций — в первую очередь экономических. Об 
их возможном характере мне как неэкономисту 
судить сложно».

— Разного рода давление с американской 
стороны мы уже чувствуем, — отметил в беседе с 
«МК» Леонид Ивашов. — Во-первых, речь идет о 
призыве или даже приказе со стороны США под-
контрольным группировкам устраивать теракты на 
территории России и против российских граждан и 
объектов за рубежом. Во-вторых, министр оборо-
ны США Эштон Картер не далее как неделю назад 
заявил о возможности применения тактического 
ядерного оружия. Давайте зададимся вопросом: 
против кого? Это тоже ядерный шантаж для Рос-
сии. Конечно, не стоит забывать и о санкциях. Все 
это — то давление, которое уже мы наблюдаем 
и которое будет нарастать. Причем не только на 
Ближнем Востоке, но и на нашем западном стра-
тегическом направлении, на юго-западе. Сюда же 
стоит добавить и решение конгрессменов США 
поставлять летальное оружие Украине. Думаю, 
американцы не скоро откажутся от такой анти-
российской стратегии…

Ренат АБДУЛЛИН.

КОНФЛИКТ

ПАРЛАМЕНТ

СЕГО ДНЯ
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ЭКОНОМИКА

ОДНОЙ СТРОКОЙ

КАДРЫ

ПАМЯТЬ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

КАДР

Свидетелями необычного зрелища стали 4 октября москвичи, оказавшиеся в Оружей-
ном сквере: на месте будущего памятника конструктору Михаилу Калашникову рабочие во-
друзили картонную фигуру, которая, как оказалось, является силуэтным макетом. Она про-
стояла в сквере ровно 40 минут. «Это называется архитектурная примерка, — пояснил «МК» 
автор проекта скульптор Салават ЩЕРБАКОВ. — Ее проводили скульпторы и в XVIII, и в 
XIX веках. Она нужна для более точного определения высоты будущего памятника. Мы сде-
лали примерку, и теперь начнется лабораторная работа по уточнению параметров. Но уже 
сейчас могу сказать, что вместе с постаментом высота скульптуры составит порядка семи 
метров». Салават Щербаков подчеркнул, что памятник успеют изготовить к концу января. 
По замыслу автора, он будет представлять собой фигуру Калашникова, позади которой рас-
положены символ бесстрашия, мужества и воинской доблести — Георгий Победоносец, а 
также силуэт земного шара.

КУДРИН ВЫВЕЛ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ВВП 

ИЗ ПИКЕ
Экс-министр финансов, а 
ныне глава совета Фонда 
«Центр стратегических 
разработок» Алексей 
Кудрин заявил на бизнес-
форуме «Атланты», что 
российская экономика 
начала «выходить из 
пике». В этом году падение 
ВВП не превысит 0,6% (в 
2015-м — 3,7%. — «МК»), а в 
2017-м ожидается уже рост в 
0,5–0,8%. Более того, по его 
мнению, через пять лет (то 
есть начиная с 2021 года. — 
«МК») отечественная эконо-
мика станет прибавлять еже-
годно по 3–4%. Правда, для 
этого придется выполнить как 
минимум два условия: резко 
снизить долю госсектора (он, 

как предупреждает Кудрин, 
работает неэффективно, но, 
применяя административный 
ресурс, выталкивает 
частный сектор) и 
слезть наконец 
с «нефтяной 
иглы». Впро-
чем, в послед-
нее Кудрин 
не очень-то 
верит, про-
гнозируя, что 
переход к не-
сырьевой модели 
произойдет не ранее 
чем через 10–12 лет. Однако 
другие эксперты не во всем 
соглашаются с Кудриным. 
Так, ректор Академии 
народного хозяйства и гос-
службы Владимир МАУ по-
лагает, что вообще не стоит 
фетишизировать показатель 
ВВП (валовой внутренний 
продукт). Он появился во 

время Великой депрессии 
1930-х и вскоре может поте-
рять свою объективность, так 

как построен на объемах 
продаж продукции 

и услуг. Но если 
взять россий-
ский опыт, то 
падение продаж 
автомобилей 
сопровождалось 
увеличением 

таксомоторных 
услуг, однако это 

совсем другие день-
ги. Иными словами, 

дело не в процентах роста 
ВВП, а в качестве экономиче-
ского роста, который следует 
измерять динамикой частных 
инвестиций. Кроме того, по 
мнению Мау, мы уже почти 
слезли с «сырьевой иглы», так 
как бюджет во все большей 
мере финансируется несы-
рьевыми секторами.

ЕВРО СТОИТ 
ДЕШЕВЛЕ 70 РУБЛЕЙ

Официальный курс евро 
к рублю, установленный 
ЦБ на среду, впервые с 20 
июля опустился ниже пси-
хологической отметки в 
70 рублей, достигнув 69,6 
рубля. Укрепление нацио-
нальной валюты происходит 
на фоне роста нефтяных цен, 

которые с конца сентября 
поднялись с $46 до $50,6 
за баррель Brent. Таким об-
разом, ожидаемого многими 
экспертами обвала рубля по-
сле выборов в Госдуму пока 
не произошло. «Рубль растет 
на фоне решения стран экс-
портеров нефти о заморозке 
добычи, — полагает ведущий 
аналитик Amarkets Артем 
ДЕЕВ. — Российская валюта 
получила сильную поддержку 

и в ближайшие 2–3 недели, 
скорее всего, будет находить-
ся в диапазоне 69–70 рублей 
по отношению к евро. Однако 
важно понимать, что на 
данный момент договорен-
ности ОПЕК не закреплены на 
бумаге и в случае, если этого 
не произойдет, курс вернется 
к прежним отметкам. Соот-
ветственно, сейчас хороший 
момент купить валюту тем, 
кому она нужна».

В ТУРЦИИ 
УВЕКОВЕЧИЛИ 

КОТа‑МЕМа
Памятник коту Томбили, 
который сидит на тро-
туаре, облокотившись 
на бордюр, установлен в 
Стамбуле. Напомним, что 
именно в этой позе животное 
было запечатлено на фото, по-
родившем огромное количе-
ство интернет-мемов. После 
смерти кота в августе этого 
года местные жители стали со-

бирать подписи под петицией 
на ресурсе change.org с тре-
бованием от муниципалитета 
Кадыкей воздвигнуть памятник 

Томбили. Монумент из бронзы 
был установлен 4 октября, в 
честь Всемирного дня защиты 
животных.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Министерство юстиции признало Международное историко-просветительское, благо-
творительное и правозащитное общество «Мемориал» иностранным агентом. Правление 
международного «Мемориала» назвало решение Минюста противоправным и заявило, что 
будет обжаловать его в судах. 

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин 4 октября освободил 
от должности главу Де-
партамента региональной 
безопасности и противо-
действия коррупции Алек-
сея Майорова. По словам 
градоначальника, Майоров 
«уходит на свободные хлеба, 
покидает государственную 
службу». Его место займет 

глава департамен-
та национальной 
политики, меж-
региональ-
ных связей 
и туризма 
Владимир 
Черников 
(на фото). 
Туристическое 
же ведомство, 

в свою очередь, 
возглавит первый 

заместитель 
Черникова 
Виталий Сучков. 
Напомним, что 
Алексей Майо-
ров руководил 

департаментом 
безопасности с 

2012 года.

В СТОЛИЧНЫХ ДЕПаРТаМЕНТаХ ПРОИЗОШЛИ ПЕРЕСТаНОВКИ

В Екатеринбурге начался 
громкий процесс. Диссер-
тационный совет Уральского 
федерального университета 
имени Бориса Ельцина начал 
рассматривать заявление 
филолога Ивана Бабицкого и 
двух историков — Вячеслава 
Козлякова и Константина 
Ерусалимского — о лише-
нии министра культуры РФ 
Владимира Мединского 
ученой степени доктора 

исторических наук. Поводом 
для обращения в Министер-
ство образования и науки РФ 
стала диссертация министра 
«Проблемы объективности 
в освещении российской 
истории второй половины 
XV–XVII веков». Как пояснил 
корреспонденту «МК-Урал» 
Иван БАБИЦКИЙ, специ-
ально приехавший из Москвы 
в Екатеринбург, работа 
Владимира Мединского 

ненаучна. По его словам, 
министр не доказывает и не 
обосновывает факты. Первое 
заседание, прошедшее 4 
октября, итогов не принес-
ло — большинство членов 
совета проголосовало за его 
перенос, так как министр не 
смог прилететь из-за визита 
в Казахстан. 

МЕДИНСКОГО НЕ СМОГЛИ ЛИШИТЬ СТЕПЕНИ ИЗ‑За ВИЗИТа В КаЗаХСТаН

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

СОВЕТЫ
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Эксперты: «Может 
разгореться военный 
конфликт с участием 

России и США»

А это значит, что Россия имеет 
все основания для доставки на 
свою базу любого необходимо-
го ей оружия (тем более оружие 

ПВО — не наступательное, а оборонительное), 
кроме разве что ядерного, размещение ко-
торого регламентируется международными 
соглашениями. 

Но почему комплексы ПВО едут в Си-
рию именно сейчас? А вот здесь уместен ряд 
предположений.

Во-первых, если наша авиабаза остается 
в Сирии на постоянной основе, то для ее за-
щиты должна быть создана полноценная си-
стема ПВО. Многие говорят: разве для этого 
мало комплекса С-400? Специалисты отвечают: 
одного дивизиона С-400, безусловно, мало. Этот 
комплекс хотя и обладает уникальными боевыми 
характеристиками, прикрывая небо несколько 
дальше, чем только над авиабазой Хмеймим, 
но для полной защиты требуется развернуть 
группировку ПВО.

У С-400, к примеру, как у любого комплекса 
ПВО, есть ограничения по боекомплекту. То есть 
его пусковые установки одновременно могут 
быть заряжены лишь определенным количеством 
ракет. После применения их требуется переза-
ряжать. На это нужно время. Чтобы обеспечить 
бесперебойную защиту воздушного простран-
ства, должны работать и другие системы.

При этом каждый тип комплексов предна-
значен для работы по определенным целям. Не 
следует также забывать и об экономике — соиз-
мерять стоимость ракеты с той целью, которую 

она будет уничтожать. В частности, комплексы 
С-300В — они в свое время стояли на защите 
Москвы, в районе Трудовой и Белой Церкви, 
— одним типом ракет способны работать по 
баллистическим целям, а вторым — по всем 
остальным, летящим с огромными скоростями 
на высотах от 0 до 30 км.

Все это — лишь малая часть факторов, 
обосновывающих необходимость создания 
полноценной системы ПВО в Сирии, состоя-
щей из различных типов вооружения, включая 
уже имеющиеся там ЗРПК «Панцирь», предна-
значенные как для прикрытия непосредственно 
авиабазы Хмеймим, так и дальних комплексов 

ПВО вокруг нее.
Во-вторых — к вопросу о том, почему имен-

но сейчас расширяют возможности российской 
ПВО в Сирии, — это, без сомнения, объяснимо 
последними непримиримыми разногласиями 
России и США по Сирии. И тут следует при-
знать, что размышления экспертов Fox news (они 
утверждают: у группировок нет ни авиации, ни 
крылатых ракет, которым может противостоять 
С-300В4, зато они есть у США) движутся в пра-
вильном направлении.

После того как 3 октября Госдеп заявил о 
прекращении двусторонних отношений с Росси-
ей по Сирии, маски были окончательно сброше-
ны. Единственное, что хотел бы еще сохранить 
Вашингтон, — это военные контакты с Москвой 
во избежание инцидентов в небе над Сирией.

Но если предположить, что в этом небе, в 
том числе с помощью дополнительно разверну-
тых С-300В, будет создана полноценная система 
ПВО, такие контакты могут и не понадобиться. 
Уже трудно будет представить, что сирийская 
правительственная армия пойдет в наступление 
на боевиков (как это было недавно в районе 
Дейр-эз-Зора), и авиация проамериканской 
коалиции одновременно с этим «по ошибке» на-
несет по ней массированный удар. Бесполетная 
зона — фирменный знак «миротворцев» НАТО — в 
этом случае будет установлена в одностороннем 
порядке: со стороны Дамаска и Москвы. И вряд 
ли в этой зоне найдется место самолетам США 
и их коалиции, как это было в Ливии, когда по 
своему усмотрению они утюжили эту страну.

Ольга БОЖЬЕВА.

c 1‑й стр.

Госсекретарь США 
Джон Керри обвинил 
Москву и Дамаск в 
отказе от дипломатии 
в пользу своих 
военных целей.

Ситуация вокруг 
охваченного боями 
Алеппо стала 
одним из факторов, 
приведших к срыву 
процесса перемирия.

ДУМА НОВАЯ...c 1‑й стр.

Жорес 
Алферов как 

старейший 
депутат уже 

открывал 
V Госдуму.

...ГЛАДИАТОРСКИЕ БОИ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
На днях представитель Белого дома 

Джош Эрнест заявил, что американская 
администрация изучает санкции против 
Москвы среди прочих вариантов реакции 
на последние действия России в Сирии (в 
частности, в связи с ситуацией вокруг города 
Алеппо). Какие же «сирийские санкции» мо-
гут угрожать РФ со стороны Вашингтона?

Павел СИГАЛ, первый вице-
п р е з и д е н т  « О п о р ы 
России»:
«У США не так уж много воз-
можностей придумать какие-
либо новые ограничения про-
тив России. Скорее всего, они 
будут просто расширены в 
отношении физических лиц 
и отдельных компаний. В тео-

рии, эффективным было бы включение режима 
нефтегазового эмбарго, но Россия почти не про-
дает нефть в США, а Европа не откажется от по-
купки наших углеводородов, так как не сможет 
заместить выпадающие объемы. Кроме того, 
в Европе все чаще можно услышать заявления 
о необходимости снятия санкций, поэтому на 
такой категоричный шаг ЕС сейчас не решить-
ся. А для США такое одностороннее решение 
бессмысленно.

Скорее всего, мы просто увидим рас-
ширение санкционного списка на «дочки» тех 
компаний, которые уже в нем есть. Также США 
могут дополнительно попытаться осложнить 
выход на международный финансовый рынок, 
хотя западный рынок уже сейчас для России 
закрыт. А повлиять на, например, Китай Америка 
не может.

В настоящее время любое усиление санк-
ций будет неэффективным и для России не 
опасным».

СИРИЯ ДО ТРЕТЬЕЙ 
МИРОВОЙ ДОВЕДЕТ?

С-300В4 
«Антей-2500» 
(по классификации 
НАТО — SA-23 
Gladiator).
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Понравился демотиватор — кадр с Остапом 
Бендером и подпись: «Может, тебе еще ключи 
дать от квартиры Захарченко?!» Действительно, 
вот она и есть, квартира, где деньги лежат.

Кстати, СМИ писали, что полковник-
миллиардер читает в тюрьме как раз Ильфа 
и Петрова. Читает — и, наверное, удивляется 
наивности тогдашних прохиндеев: ведь у Остапа 
никаких квартир не было, а вот у нынешних ком-
бинаторов они есть. За прошедшие со времен «12 
стульев» девяносто лет отечественные бендеры 
серьезно выросли над собой. Да к тому же они 
взяли власть — над нами, ничему не научивши-
мися из классики.

Ну а если серьезно: откуда у полковника 
не самого высокого полета — замначальника 
управления в министерском главке — столько 
денег? Ведь это не просто большая — это ко-
лоссальная сумма! Куда же смотрела государ-
ственная власть, под носом у которой полковник, 
отвечавший за борьбу с коррупцией, смог так 
немыслимо разбогатеть?

Ответ прост: он, этот полковник, и есть 
та самая государственная власть, ее средне-
статистическая единица. И никакого другого 
государства у нас нет: полковник Захарченко 
— не исключение, а типичный персонаж нашей 
социально-политической системы.

Все дело в том, что то, что мы с вами в Рос-
сии называем государством, — это не совсем 
государство. Ведь каков смысл государственного 
управления? Если без лишних деталей, то: со-
гласовывать общественные интересы; исполнять 
социальные обязательства; вести страну вперед 
(развивать ее). Так и действует государственная 
власть в цивилизованных странах.

Но у нас государство в первую очередь 
обеспечивает экономические (финансовые) и 
политические интересы узкого слоя «элиты», 
который это самое государство поставил себе 
на службу. А страну оно развивает и социальные 
обязательства выполняет по остаточному прин-
ципу — прямо пропорционально тому, сколько 
пирога останется, когда «элита» насытится. Это, 
конечно, упрощенно и грубо, но по сути именно 
так.

Экономические (финансовые) интересы 
«элиты» — это доходы от эксплуатации ресурсов 
страны — от нефтегазовой ренты до отдельных 
строчек в бюджете. Корпорации непосредствен-
но извлекают прибыль, продавая те же нефть и 
газ за рубеж (и внутри страны, по завышенным 
монопольным ценам), а чиновники — распре-
деляя бюджет и заводя дружественные себе 
бизнесы, которые его осваивают.

Сама «элита» (смесь неономенклатуры и 
олигархии) — это система кланов, которые со-
бираются вокруг фигур разного калибра: высших 
и средних чиновников, руководителей корпора-
ций. Специальная часть госаппарата (которая, 
собственно, и есть государство в общеупотре-
бительном смысле слова) обеспечивает коор-
динацию действий кланов и соблюдение ими 
правил игры, чтобы они мирно сосуществовали 
и их конфликты не выливались на головы про-
стых людей. Это же «государство» распределяет 
между кланами ресурсы и доступ к бюджету, ре-
шает, сколько из нефтяных и прочих денег отдать 
элите, а сколько потратить на народ, и страхует 
систему от народного недовольства.

В этой системе задачей главка Захарченко 
было не побеждать коррупцию (которая есть 
норма системы и способ ее существования), а 
следить за тем, чтобы вверенные ему средней 
руки чиновники и бизнесы не брали сверх меры. 
Не вообще не брали, а воровали упорядоченно. 
Самому Захарченко и его команде тоже можно 
было брать, но опять же по рангу — например, за 
отмазывание от уголовных дел или за то, чтобы 
утопить чьих-то конкурентов. Главку известно, 
кто на каких потоках сидит, и вопрос лишь в том, 
кого взять, а с кого — взять… Так и набегают в 
«кассу» богатства, ведь главку подведомственны 
дела, в которых фигурируют сотни миллионов и 
миллиарды бюджетных денег.

То, что нашли у Захарченко, вряд ли чисто 
его деньги. Для полковника это и правда много-
вато. Скорее всего, был накрыт «общак» группы, 
в которую он входил, а полковник был ее «кас-
сиром». Такие «общаки» есть у любого клана; 
они хранятся в сейфах, коробках, банковских 
ячейках — в России и за рубежом.

Но что же такое произошло с Захарченко, 
что он, обычный человек системы, вдруг ока-
зался за решеткой? Судя по всему, его группа 
попала в клановую разборку, и на нее решили 
нажать через этот самый «общак». Вероятно, речь 
идет о борьбе ведомств за перераспределение 
полномочий и ресурсов. Сейчас говорят про 
перестройку силового аппарата: дело Захар-
ченко оказывается весьма кстати для того, чтобы 
потребовать упразднения антикоррупционного 
главка и передачи его функционала в другое 
место. Не будем забывать в этой связи историю 
ранее арестованного генерала Сугробова, на-
чальника этого же главка, и его коллеги генерала 
Колесникова, который вообще ни с того ни с сего 
покончил с собой, странным образом выпрыгнув 
из окна по дороге с допроса. Смерть человека 
такого статуса — это уже серьезно, это означает 
большие ставки в игре.

Здесь важно понимать, что в системе очень 
многое зависит от «крыши». Если у тебя боль-
шие деньги и ты контролируешь какой-нибудь 
доходный сегмент, то на твое место всегда 
найдется много желающих. Потекут доносы 
наверх, начнутся провокации, твоих людей будут 
всячески трепать, пытаясь запугать, перекупить. 
В газетах будет выходить компромат… Чтобы от 
всего этого спастись, нужен покровитель — тот, 
кто прикроет тебя перед начальством, не даст 
тебя съесть. У представителей высшей элиты и 
«крыша» самая высшая. У средних чиновников 
и олигархов это люди «ближнего круга», руко-
водители правительства, крупных корпораций 
и далее по нисходящей. 

Но ничто в клановом мире не надежно, в том 
числе и «крыша». Какой бы ни была ее высота, 
она не гарантирует 100%-ной защиты, потому что 
бывают и в высших кругах опалы, выпадения из 

обоймы и тому подобные вещи. Вот попал в раз-
работку клан Вексельберга — и взяли экс-главу 
Коми Гайзера, так как через него можно было на-
копать нужные материалы на клан. Аналогичным 
образом Никита Белых, судя по всему, отдувается 
за Чубайса: положение последнего, говорят, в 
последнее время пошатнулось.

А вот руководителя Таможенной службы 
Бельянинова не посадили, хотя у него тоже нашли 
крупную сумму денег. Более того, Кремль во-
обще «не увидел препятствий» в продолжении 
карьеры экс-шефа таможни на госслужбе. На 
свободе и пресловутые Сердюков с Василье-
вой: у них нашлась защита. Срок за них в итоге 
отмотают стрелочники, но такова судьба всех 
«шестерок».

Заметим в этой связи, что принципы систе-
мы вообще схожи с принципами мафиозного 
клана, — для наглядности пересмотрите фильм 
Копполы «Крестный отец». Разница лишь в том, 
что речь идет не о криминальной группировке, а 
о целом государстве, в котором «общаки» фор-
мируются не из нелегальных доходов от казино и 
проституции, а из налогов с нас с вами, дорогие 
сограждане.

Ваши родители нуждаются в лечении, и 
вы не можете его оплатить? У вас нет квартиры, 
и вы не можете ее купить? Вы не знаете, как 
обеспечить будущее своего ребенка? Еще бы, 
ведь вы только что заплатили «элите» ее ренту, 
которая — в каждой квитанции ЖКХ, налоговой 
платежке, стоимости квадратного метра жилья, 
ценах на бензин, еду, одежду… А «элита», с по-
мощью государства, вводит все новые сборы и 
платежи и забирает поступившие в казну деньги, 
переводя их в швейцарские банки или офшо-
ры. Забирает, по разным подсчетам, до трети 
и больше бюджета страны (это триллионы ру-
блей), не говоря уже о львиной доле доходов от 
нефти, газа и т.п., которая вообще не поступает 
в бюджет — благодаря специально выстроенной 
налоговой системе.

«Прогнило что-то в датском королевстве» 
— да и не что-то, а весьма многое…

И не думайте, что все это не отражается на 
нашей экономике. Еще как отражается! Корруп-
ция в прямом смысле слова тормозит, останавли-
вает развитие страны. Именно из-за нее каждый 
год кладут новый асфальт, а он зимой тает вместе 
со снегом. Из-за нее у нас безумно дорогое жи-
лье — и именно это ограничивает рождаемость, 
а не аборты (да и многие аборты — отсюда же: 
как вырастишь ребенка, если нет жилья?). Из-за 
нее ветшает ЖКХ, падает качество образования, 
здравоохранения, разрушается наука, дегра-
дируют предприятия, уезжают специалисты. 
Потому что вместо вложения в развитие деньги 
растекаются по карманам, и именно с расчетом 
на это пишется государственный бюджет.

Россия, по разным оценкам, входит в число 
самых коррумпированных стран мира. Так, один 
из индексов качества госуправления, разрабо-
танный Всемирным банком — индекс «контроля 
коррупции», — в 2014 году в России составлял 
19,7 по 100-балльной шкале, упав почти на чет-
верть за 10 лет (в 2004 году он был 25,4). Для 
сравнения: в Германии тот же показатель равен 
94,7, и он стабилен из года в год. Если взять 
общий «зачет» стран по данному параметру, то 
Россия в нем на 168-м месте из 215, а ее соседи 
— Бангладеш, Пакистан, Мадагаскар. Мадага-
скар! Невольно вспоминается из одноименного 
мультика: «I like to move it, move it» — но какие уж 
тут песни и какое тут move it…

По данным Transparency International, Рос-
сия на 119-м месте среди 168 изучаемых стран, 
в соседстве со Сьерра-Леоне и Танзанией. По 
подсчетам того же Всемирного банка, объем 
теневой экономики составляет у нас почти 45%, 
тогда как в Бразилии — 34%, Китае — 13%, Фран-
ции — 15% и в среднем в мире — 17%. Коррупция, 
как видим, есть везде, но у нас ее масштабы 
чрезмерны.

Стоит отметить, что все страны, находящие-
ся в нижней части антикоррупционных рейтингов, 
бедны, развиваются медленно, проигрывают 
мировую экономическую конкуренцию. Разве не 
это же мы видим и в современной России?

Почему такое стало возможно? Клановая 
система, живущая за счет присвоения ресурсов 
страны, закрепилась из-за длительной несменя-
емости одних и тех же людей на государственных 
постах, закрытости власти и ее неподконтроль-
ности никому, кроме самой себя. Ровно так же и 
в других странах с высоким уровнем коррупции: 
во всех них — схожие политические режимы.

Так, у нас бюджет из года в год принимает 
одно и то же парламентское большинство — 
«Единая Россия». А что такое «Единая Россия»? 
Специально созданный инструмент для удержа-
ния под контролем парламента именно с целью 
принятия нужного бюджета и нужных законов. 
Нужных — клановой системе. Вот мы с вами 
снова выбрали «Единую Россию» — и ситуация 
сохранится еще на пять лет…

Помимо парламентского контроля в стра-
не зачищен любой общественный контроль. 
Шумят, конечно, иногда те, кому не все равно, 
да кто слышит их голос? Ведь главное оружие 
демократии — пресса — прочно под каблу-
ком государства. И она всячески ретуширует 
реальную ситуацию в стране, убеждая нас в 
«пагубности» перемен.

Чтобы побороть коррупцию, нужны пере-
стройка государственного механизма, ликвида-
ция клановой системы, обеспечение открытости 
власти, контроля за ней. А также жесткие посад-
ки, зачистка госаппарата от коррупционеров, его 
кардинальное кадровое обновление.

К сожалению, все это пока лишь мечтания: 
несмотря на постоянную демагогию, реформы 
подобного рода откладываются из года в год. 
Дождемся ли мы их? Страна остро нуждается 
в нормальном, социальном государстве, и это 
без малого вопрос ее выживания. Не Обама, 
американцы и т.д., а коррупция — главный враг 
России. Враг, крадущий ее будущее.
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Как Россия почти догнала Мадагаскар по коррупции
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Напомним, 22 мая этого года Абду-
вахоб Маджидов, Руслан Шамсуа-
ров и Виктор Усков, двигаясь по 
Ленинскому проспекту в сторону 

МКАД, грубо нарушали Правила дорожного дви-
жения на престижном внедорожнике. А когда их 
попытались остановить сотрудники ГИБДД, спро-
воцировали погоню. Все свои действия мажоры 
записывали на видео и транслировали в Интернете, 
сопровождая оскорблениями в адрес полицейских 
(позже они отрицали, что угрожали стражам по-
рядка применением насилия). 

Заседание началось с показаний Маджидо-
ва, который постарался выглядеть эдаким пай-
мальчиком. Молодой человек заявил, что плохо 
помнит события 21 и 22 мая. А с Русланом Шам-
суаровым он познакомился год назад на мойке 
машин. 

— Я не собирался грубо нарушать ПДД, все 
получилось спонтанно, мы просто скрывались от 
полицейских, — сообщил суду Маджидов. — Я 
не знал, что будет вестись съемка, не оскорблял 
полицейских, мы их увидели и испугались, я пы-
тался уйти от сотрудников ДПС. После того как нас 
задержали, я узнал о видеосъемке. 

Затем Маджидов обвинил полицейских, 
которые пытались остановить Gelandewagen, в 
агрессивном поведении. 

— Полицейский кинул в нашу машину жезл, 
они вели себя агрессивно на посту, — говорил 
подсудимый. 

Как стало известно в суде, водительский стаж 
Маджидова — более трех лет. Тем не менее у него 
не раз отбирали права. В тот день он тоже оказался 
без водительского удостоверения. 

— Почему вы решили сесть за руль без 
прав? — спросила председательствующая Оль-
га Зельдина. 

— Ребята были выпившие. Я не сказал Русла-
ну, что меня лишили прав, — пояснил он.

Кстати, водительские права Маджидова 
оказались подделкой. Парень пользовался удо-
стоверением на другую фамилию — Мачидов. Об 
этом в зале суда поведал один из потерпевших 
инспекторов ДПС.

Между тем судья задавала уточняющие во-
просы, но Маджидов резко все забыл. Он еле 
вспомнил, что рядом с ним сидел на пассажирском 
кресле некий Татарашвили. 

Судья:
— Вы говорили, что «едем по набережной, но 

сначала над шкурами поиздеваемся»? 
— Да, мы собирались поехать на набережную 

В Россельхознадзоре сообщили, что не 
видят серьезных проблем для возобновле-
ния поставок продовольствия из Турции в 
Россию. Таким образом, глава ведомства 
Сергей Данкверт еще раз дал понять, что 
российские власти не исключают скоро-
го возвращения на российские прилавки 
турецких овощей и фруктов. Представитель 
фитосанитарной службы не стал называть 
конкретных сроков, хотя ранее министр 
экономического развития Алексей Улюкаев 
допустил, что произойти это может уже в 
этом году.

Впрочем, резонно предположить, что Сергей 
Данкверт говорил только о своей «грядке». На-
помним, с 1 января 2016 года в Россию запрещен 
ввоз турецких фруктов и овощей. Речь идет об 
апельсинах и мандаринах, винограде, яблоках, 
грушах, абрикосах, персиках, включая нектарины. 
Еще в этом списке — клубника, слива, томаты, 
репчатый лук, цветная капуста, брокколи, огурцы, 
куры и индейка, соль… Решение по всем пере-
численным товарам принималось на правитель-
ственном уровне. И отменить его можно только 
в том же порядке. Тогда как Россельхознадзор 
своим распоряжением запретил (причем на не-
сколько месяцев позже) ввоз только турецких 
перца, гранатов, баклажанов, кабачков и тыкв. 
Ведомство ввело ограничения из-за наличия в их 
партиях опасных вредителей.

Так ли сложно турецким производителям 
будет вернуться на российский рынок? По данным 
экспертов, на самом деле они никуда и не уходили, 
просто помидоры везли через соседние Бело-
руссию и Азербайджан, что не лучшим образом 
сказывалось на ценах. Возможность турецким 
поставщикам поставлять свой товар напрямую и 
легально должна снизить стоимость плодоовощ-
ной продукции. Но это только в теории.

«Да, чем выше конкуренция, тем ниже стои-
мость товаров. Но ведь турецкие помидоры, если 
мы говорим о качественной продукции, все равно 
не могут стоить три копейки. Сюда закладываются 
транспортная составляющая, маржа ритейлеров. А 
сейчас еще добавились риски, связанные с неста-
бильным курсом рубля. Скорее всего, мы получим 

26 сентября 2016 года на сайте MK.ru опу-
бликована статья под заголовком «Итоги вы-
боров и Уголовный кодекс», в которой, в част-
ности, приводятся некорректные сравнения по 
итогам голосования на участках в Республике 
Башкортостан. 

«...Наиболее эффективные результаты дает 
сравнение итогов выборов на сравнительно близ-
ко расположенных участках с однородным насе-
лением, если на одном из участков был эффек-
тивный контроль (или стоял КОИБ), а на втором 
участке не было ни того, ни другого.

 Например, на соседних участках в Башкирии 
получились вот такие результаты: УИК 1283 (КОИБ 
нет) — явка 52,2%, за «Единую Россию» 64,4%; 
УИК 1284 (есть КОИБ) — явка 31,6, за «Единую 
Россию» — 40%. Неплохая разница для сосед-
них участков, а во многих случаях различия еще 
сильнее». 

По факту изложенных сведений сообщаю 
следующее. Во-первых, на участке №1284 при-
няли участие в голосовании 655 избирателей, а 
на участке №1283 — почти 1500. Если сравнить 
результаты по другим партиям, то там тоже идет 
серьезное увеличение. За ВСЕРОССИЙСКУЮ ПО-
ЛИТИЧЕСКУЮ ПАРТИЮ «РОДИНА» — в три раза 
больше голосов, за политические партии «Рос-
сийская партия пенсионеров за справедливость» 
и «Российская экологическая партия «Зеленые» 
— почти в два раза. Во-вторых, если взять еще 
один соседний участок — УИК №1285, где также 
не было КОИБ, то там процент за Всероссийскую 
политическую партию «ЕДИНАЯ РОССИЯ» — 45,8 
процента. А, например, на участке №1294, где 
КОИБ использовался, за нее проголосовало 60,2 
процента избирателей. 

Если посмотреть данные ГАС «Выборы» по 
республике в целом, то при использовании КОИБ 
процент голосов за «Единую Россию» — 58,24, на 
участках с обычными ящиками для голосования 
— 56,26. Разница составляет 2,38 процента. По 
городским УИК разница еще меньше — всего 
0,26 процента. 

Что касается явки, то на участках с КОИБ она 
составляет 62,70 процента, а всего явка по субъ-
екту — 69,78 процента. Но и тут разница вполне 
объяснима, ведь в Республике Башкортостан 
(как и в других регионах) большинство КОИБ 
устанавливались в городе, где явка традиционно 
ниже, чем в сельской местности.

Начальник Управления пресс-службы 
и информации Аппарата ЦИК России 

А.А.КАЗАРИН.

«ГЕЛЕНДВАГЕН» ДОКАТИЛСЯ...
Тараса Шевченко, к девушкам, — ответил 
Маджидов. 

Во время гонок к нему обращались по имени 
Амир. На это обратила внимание председатель-
ствующая, а также она заметила, что на видео 
погони не было слышно литературных слов — 
одна сплошная нецензурная брань.

— Вы считаете, это нормально, что все су-
ществительные и глаголы — только матом?

— У нас, среди друзей, так принято, — от-
ветил Маджидов.

Однако гособвинитель нашел в показаниях 
обвиняемого много противоречий и решил за-
читать протоколы допросов Абдувахоба, кото-
рые были им даны на стадии предварительного 
следствия. Кроме того, исходя из расшифров-
ки трансляции из иномарки, которую делали 
фигуранты дела, они прекрасно осознавали 
мотивы своих действий. В частности, в их речи 
слышались фразы: «менты-дебилы», «шкуры», 
«менты-придурки» и т.д.

После Маджидова показания должен был 
давать сын вице-президента «Лукойла» Руслан 
Шамсуаров. Однако его защитники Алексей 
Колесников и Михаил Доломанов решили этого 
не допустить и вообще поменять ход процесса. 

Они сделали «сенсационное заявление», что 
усмотрели фальсификацию в главных доказа-
тельствах по делу. По их словам, комплексная 
психолого-лингвистическая экспертиза началась 
на час раньше, чем было возбуждено само уго-
ловное дело. При этом экспертиза проводилась 
в Курске. В связи с этим они попросили вызвать 
в суд следователя и экспертов.

Дабы подкрепить свои слова, адвокаты за-
казали почерковедческую экспертизу, которая 
показала, что подписи экспертов — поддельные. 
«Даже визуально видно, что есть несоответ-
ствие в подписях этих же на других докумен-
тах, скорее всего, расписывался за них другой 
человек», — предположил один из адвокатов 
Шамсуарова.

Судья Зельдина не скрывала своего удив-
ления. Она разрешила защите мажора также 
допросить криминалистов, которые единогласно 
подтвердили, что подписи на документах при-
надлежат разным людям. На этом основании 
адвокаты требовали признать недопустимыми 
саму психолого-лингвистическую экспертизу и 
один из протоколов. Но судья отказала в этом 
ходатайстве. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ДРУЖБА ДРУЖБОЙ, 
НО ПОМИДОРЫ ВРОЗЬ
Снятие запрета на овощи и фрукты из Турции не заставит 
подешеветь продуктовую корзину россиян

продукт не ниже 200 рублей за килограмм», — 
считает зампредседателя Комитета ТПП РФ 
по развитию агропромышленного комплекса 
Павел Грудинин.

Таким образом, надежд, что турецкие овощи 
и фрукты заставят подешеветь продуктовую кор-
зину россиян, практически нет. «В такой ситуации 
потребители скорее купят дешевую отечествен-
ную свеклу, нежели дорогой заморский томат. А 
значит, теперь уже у турецких производителей 
пропадает интерес заниматься поставками сво-
ей продукции в Россию», — так рассуждают 
специалисты по сельскому хозяйству.

Собеседник «МК» напомнил, что объемы 
турецкого импорта начали снижаться еще до 
введения санкций. В 2015 году совокупный това-
рооборот между Россией и Турцией уменьшился 
на 26%. Хотя все должно было быть наоборот: 
из-за санкционной политики Запада в адрес 

нашей страны у еще дружественной на тот мо-
мент Турции был шанс заместить потерянные 
европейские товары.

«Главной проблемой являются не санкции. 
Как показала практика, их можно обойти через 
другие страны. А все упирается в низкие дохо-
ды россиян, которые снижаются уже почти два 
года к ряду. Как только наши граждане начали 
экономить на еде, первыми как раз пострада-
ли иностранные поставщики. На фоне слабого 
рубля их продукция подорожала практически в 
два раза, став недоступной для большинства 
населения России», — заключил эксперт. Имен-
но поэтому, по его мнению, вернуть себе свои 
прежние позиции овощам и фруктам из Турции 
сейчас будет крайне проблематично. Иностран-
ные производители не могут позволить себе 
работать в убыток.

Нина ЕГОРШЕВА.

Br
eT

T 
Da

vI
s

4 октября в России отмечали 84-ю годов-
щину со дня образования гражданской 
обороны (ГО). В этот день в Национальном 
центре управления в кризисных ситуа-
циях глава МЧС России Владимир Пучков 
дал старт Всероссийской тренировке по 
ГО. С этого момента органы управления 
и силы территориальных органов МЧС 
России условно приведены в режим «По-
вышенная готовность». Тренировка прод-
лится до 7 октября и будет проходить в 
три этапа. В ней примут участие более 40 
млн человек, свыше 200 тысяч специали-
стов аварийно-спасательных формирова-
ний субъектов РФ, организаций и пред-
приятий, а также около 50 тысяч единиц 
техники. 

Цель тренировки — проверка готовности 
органов управления и сил ГО всех уровней к 
практическим действиям по ликвидации ЧС 
природного и техногенного характера, а так-
же выполнению мероприятий по гражданской 
обороне.

«Сегодня система гражданской обороны 
решает широкий круг задач по защите насе-
ления, материальных и культурных ценностей 
в каждом субъекте Российской Федерации. 
Реализуются современные подходы по соз-
данию пунктов управления, работает комплекс 
автоматизированных систем формирования 
базы данных, моделирование различных опас-
ностей и угроз, работает система космического 
мониторинга и прогнозирования, с использова-
нием отечественных разработок и технологий», 
— сказал Владимир Пучков, отдавая тренировке 
команду «старт». 

Как рассказали в МЧС России, на ее первом 
этапе будет отработан сбор руководящего со-
става органов исполнительной власти на местах 
и сил ГО, развертывание системы управления 
ГО на всех уровнях, приведение в готовность си-
стем связи и оповещения. Будет проверено, как 
идет оповещение органов управления, органов 
власти, дежурных сил и населения.

Сегодня система оповещения населения, 
как пояснили в МЧС, представляет собой сеть 
информационных центров, светодиодных экра-
нов, плазменных панелей и устройств типа «бе-
гущая строка». Они устанавливаются на улицах 
и пунктах информирования и оповещения на-
селения, в местах массового пребывания людей 
— торговых комплексах, стадионах, учебных 
заведениях, Дворцах спорта.

Затем отработают развертывание сил и 
средств, предназначенных для проведения 
аварийно-спасательных работ и мероприятий по 
ГО в каждом федеральном округе и в субъектах 
РФ. Будут приведены в готовность спасательные 
воинские формирования, пожарные и аварийно-
спасательные подразделения.

Потом обстановку условно усложнят, чтобы 
проверить, как идет задействование запасных 
пунктов управления, и отработать практические 
действия по сбору и обмену информацией.

Последний этап тренировки предполага-
ет отработку самих действий по ликвидации 
крупномасштабных ЧС и пожаров. В частности, 
будет уточнено, какими маршрутами предпо-
лагается эвакуировать людей в безопасные 
районы и как обеспечить их всем необходимым 
для жизни. 

«Выведение из зон потенциальной опас-
ности в безопасные районы в первую очередь 
касается социально значимых объектов с кру-
глосуточным пребыванием людей», — пояснил 
Владимир Пучков.

«В ходе тренировки мы посмотрим все 
намеченные места и подготовим конкретные 
предложения по наращиванию потенциала и 
направлений развития гражданской тренировки 
с учетом рисков, угроз и опасностей. Будут уточ-
нены планы ГО и сформированы предложения 
в сводные правила национальных стандартов», 
— подчеркнул глава МЧС. 

И попросил подходить к работе с населе-
нием «креативно» — не пугать людей противо-
газами и бомбоубежищами.

Алена ПАВЛОВА.

« НЕ ПУГАЙТЕ 
ЛЮДЕЙ 
ПРОТИВОГАЗАМИ»
Глава МЧС РФ Владимир  
Пучков дал старт тренировке  
по гражданской обороне

Руслан 
Шамсуаров 
отрицает, 
что оскорблял 
полицейских.
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Предполагаемый убийца оппозиционера 
Бориса Немцова Заур Дадаев выступил в 
Московском окружном военном суде как 
баллистический эксперт и объяснил, как 
был убит политик. Обвиняемый решил-
ся на столь нестандартное выступление 
после того, как в материалах дела, по 
мнению защиты, обнаружились серьезные 
недостатки в протоколе осмотра места 
происшествия.

Второй день рассмотрения дела по суще-
ству (на моменте изучения письменных дока-
зательств) в МОВС ознаменовался скандалом. 
Сторона защиты еще до появления в зале суда 
присяжных заседателей попросила исключить 
из перечня доказательств протоколы осмотра 
с места происшествия, так как оформлены они 
были с рядом грубейших ошибок. Так, адвокаты 
обратили внимание на то, что протокол осмотра 
не дает четкого понимания, где конкретно были 
сфотографированы найденные на месте убий-
ства гильзы.

— Непонятно, где были сфотографированы 
гильзы, — может, в подъезде? В протоколе не 
указано, в какой пакет они были упакованы — в 
бумажный или полиэтиленовый, — сказал адво-
кат Дадаева, уточнив, что на ряде фотографий 
гильзы лежат на чистом листе бумаги, а не на 
асфальте. Более того, именно на этих фото нет 
подписей понятых.

Следователь Мария Семененко (напом-
ним, она участвовала в таких громких делах, 
как убийство журналистки Анны Политковской, 
адвоката Маркелова и т.д.) заявила, что про-
токол был составлен в соответствии с нормами 
законодательства.

— Осмотр был произведен старшим сле-
дователем по Басманному району… На каждом 
листе есть подписи понятых, производилась 
фотосъемка, — сказала она, уточнив, что кроме 
пуль и гильз на мосту были найдены телефон, 
часы, туба с лекарствами.

Молчавший до этого Дадаев неожиданно 
поднялся с места и попросил суд позволить ему 
рассказать, «как убивал Немцова». В зале повисла 
гробовая тишина. 

— Как я якобы, по мнению следствия, убивал 
Немцова, — поправился Дадаев и на приличном 
русском продолжил свой рассказ:

— Я по долгу службы хорошо разбираюсь в 
оружии и могу объяснить, где и как должны были 
лежать пули. Я стрелял со спины шесть раз, гово-
рит следствие… Если стреляет автоматическое 
оружие, то гильзы должны лететь в одну кучу и 

ДАДАЕВ РАССКАЗАЛ, 
«КАК УБИВАЛ» НЕМЦОВА
Следствие обвинили в подмене вещественных доказательств

могут лежать на определенном друг от друга 
расстоянии. Если стреляет одиночными, то 
первые три должны лежать рядом, потому что 
человек стреляет быстро, в спешке. Они не 
должны лежать за бордюром или на лестни-
це. Если я левша, то патроны уходят в правую 
сторону, — сумбурно, но в целом доходчиво 
объяснил Дадаев.

В результате следствие даже не стало 
настаивать на том, чтобы «проблемные» пись-
менные доказательства были рассмотрены в 
присутствии присяжных. В ближайшее время в 
суде должны появиться следователь и понятые, 
которые пояснят, как собирались, упаковыва-
лись важнейшие вещественные доказательства 
в день убийства политика.

Следом за присяжными заседателями в 
зале появился первый свидетель — один из 
водителей Бориса Немцова — Сергей Агеев. 
Молодой человек на протяжении 17 лет работал 
у политика, был вхож в семью и хорошо знал 
убитого. Сначала он рассказал, как провел 
предпоследний день своей жизни его шеф.

— 26 февраля я приехал к нему, на Малую 
Ордынку, дом 3, в дом, где он проживал. В 11.25 

вышел Борис Ефимович. Мы поехали в изда-
тельство «Московский комсомолец», приехали 
около 12. Прождал его около двух часов, он 
вышел и сказал, что пойдет пешком, сказал, 
чтобы я ехал к нему домой. Немцов вернулся 
домой около 18.00. Примерно около 23.00 мы 
поехали за город, — сказал водитель, добавив, 
что 27 февраля его должен был заменить второй 
шофер — Дмитрий Петухов.

О смерти Немцова он узнал от Петухова, 
которому позвонила девушка политика Анна 
Дурицкая. 

— Она была в шоке, кричала в трубку. Не 
могла поверить в то, что произошло. Да я и 
сам не поверил, пока не приехал, — пояснил 
водитель.

Кстати, водитель также уточнил, что у по-
литика было много друзей, в том числе и в 
Чечне, при том, что заказчиков преступления, 
считают адвокаты старшей дочери Немцова, 
нужно искать среди руководства этой респу-
блики. Также, по словом Агеева, Немцов ни-
когда не критиковал какую-либо религию, и 
ислам в частности.

Дарья ФЕДОТОВА.

Заур Дадаев.
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— После вашего обращения в ЦИК по 
нарушениям на выборах в Санкт-Петербурге 
был уволен председатель территориальной 
избирательной комиссии (ТИК), Генпроку-
ратура начала проверку. Вы удовлетворены 
реакцией Центризбиркома? 

— ЦИК делала все, что могла. Раньше ЦИК 
была соучастницей фальсификаций. А сейчас 
под руководством Эллы Памфиловой она ста-
вит перед собой принципиально иную задачу: 
предотвращать фальсификации и наказывать 
за них. Но некоторые вещи она делает впер-
вые. Поэтому там пока еще не отлажен типовой 
механизм реагирования на жалобы, процедуры 
отмены выборов и пересчета голосов. 

Что касается Шохина (уволенный председа-
тель ТИК. — Авт.). Мы настаивали на снятии его 
с должности, потому что у него еще до выборов 
было несколько серьезных нарушений. Его ТИК 
отвечала еще за одномандатный округ, где наш 
кандидат в заксобрание Наталья Петухова ре-
гистрировалась по подписям. ТИК совершенно 
немотивированно отказала в регистрации, Пету-
хову зарегистрировал уже Горизбирком. Кроме 
того, к одному из кандидатов попали персональ-
ные данные избирателей из подписных листов 
за Петухову. Людям, которые подписались за 
Петухову, стали предлагать либо отказаться от 
подписи, либо заявить в полицию, что они не под-
писывались. Наши избиратели позвонили нам и 
рассказали об этом. Утечка данных явно произо-
шла из комиссии. За такие вещи вообще положено 
уголовное наказание. А вся эта кампания, в том 
числе и по созданию моих «двойников», которые 
должны были отбирать голоса, финансировалась 
моим конкурентом Михаилом Романовым и про-
водилась под его руководством.

Следующая вещь, которую сделал Шохин, 
очевидно, в сговоре с моим конкурентом. На 
сайте Горизбиркома разместили данные о недви-
жимости моего мужа, увеличив их в 15 раз. Домик 
площадью 99 квадратных метров превратился в 
виллу площадью 1500 квадратных метров. Они 
сделали вид, что ошиблись. Но «ошибка» была 
продумана заранее. Потому что чуть ли не за 
день до публикации данных на сайте Горизбир-
кома появились ролики в Интернете и в «черных» 
газетах, которые выпускали мои «двойники», с 
информацией о якобы вилле. 

Мы предупреждали, что если Шохина не 
снимут, то будут фальсификации на выборах, 
что, собственно, и произошло. Но Горизбирком 
на наши обращения не реагировал, а у ЦИК про-
сто не дошли руки.

— А по поводу «двойников» почему 
не обратились в ЦИК? Ведь и до выборов 
было понятно, что они будут отбирать ваши 
голоса.

— Формально снять их с регистрации воз-
можности не было. Мы предлагали на каждом 
избирательном участке дать информацию: «Вни-
мание, есть однофамильцы». Предложение не 
было реализовано, плакаты по Госдуме, наобо-
рот, вывешивали где-то вдалеке, их еще нужно 
было поискать. 

Часть людей действительно ошибалась, и 
«двойники» отобрали голоса. Но это не имело 
принципиального значения. Самое главное — это 
фальсификации при подсчете.

У нас в партии не было членов комиссии с 
правом решающего голоса. Наши члены комиссии 
с правом совещательного голоса и наблюдатели 
сами не вели подсчет голосов. Их не подпуска-
ли к столу и не показывали им бюллетени. Это 
видно и на записи с веб-камер. Поэтому члены 
комиссии бросали бюллетени, которые были за 
меня, к Дмитриевой Оксане Владимировне или 
к Дмитриевой Олесе. Бюллетени с отметкой за 
меня находили и в пачках других кандидатов, 
прежде всего кандидатов от «Справедливой 
России» и «Яблока», а также других кандидатов-
женщин. Схема фальсификаций при подсчете 
голосов, по-видимому, была предписана по-
литтехнологами, чтобы они потом могли объяс-
нять победу никому не известного кандидата от 
«Единой России» тем, что мои голоса растащили 
«двойники», женщины-кандидаты и кандидаты, 
близкие по политическому спектру. 

Первый раз это выявил член комиссии с 
решающим голосом от «Яблока», он разыскал 
ночью наш штаб и рассказал. А в другой раз за-
метили наши женщины-наблюдатели, которые 
все-таки добились возможности пересчитать 

кучки бюллетеней за меня и моих «двойников». 
А Романову приписали или перебрасывали 

голоса кандидата от КПРФ Святослава Сокола. 
Он умудрился получить в 2 раза меньше голо-
сов, чем его партия КПРФ. Сокол стал жертвой 
фальсификаций, потому что его фамилия стоит 
в бюллетене по алфавиту рядом с Михаилом 
Романовым и при визуальном предъявлении 
бюллетеней (если бы это пришлось делать) с 
большого расстояния отличить, против какой 
фамилии стоит галочка, крайне сложно. Кроме 
того, в пачках за Романова находили и недей-
ствительные бюллетени. 

Могу огласить данные с одного несфальси-
фицированного участка. У меня 35%, у первого 
«двойника» — 5%, у второго «двойника» — 0%, у 
Романова — 16%. Эти данные показывают общую 
тенденцию. 

— Вы говорите, что механизм отмены 
выборов в ЦИК не отлажен. Но отменили 
же выборы в Барвихе и на 9 участках после 
голосования в Госдуму.

— По закону была возможность при утверж-
дении итогового протокола ЦИК не утверждать 
итоги голосования по 217-му округу. Этот вопрос 
ставился на видеоконференции, но члены ЦИК 
говорили, что это невозможно, что они этого 
никогда не делали. Действительно, ЦИК никогда 
не отменяла итоги выборов по большому дум-
скому округу. Все-таки одно дело —  отменить 
их на отдельных участках, а другое — по цело-
му округу. Насколько я понимаю, ЦИК на это не 
пошла, потому что не было собрано обширной 
доказательной базы нарушений, проверенных и 
подтвержденных. Но ее и не может быть за такой 
короткий срок: на подведение итогов выборов 
по всей стране дается 7 дней. 

Можно было поступить по-другому и про-
вести пересчет голосов до подведения итогов в 
окружной комиссии. Мы успели заявить жалобу, 
ЦИК немедленно послала в Санкт-Петербург сво-
его представителя. И он успел приехать в окруж-
ную избирательную комиссию до утверждения 

итогов голосования. Но ЦИК может только ре-
комендовать пересчитать голоса, финальное 
решение принимает окружная комиссия. И она, 
несмотря на настойчивые рекомендации ЦИК, 
все равно утвердила итоги голосования, не осу-
ществив пересчет голосов. Если бы он был про-
веден своевременно, уже имели бы иные итоги 
голосования. 

Теперь пересчет голосов может быть только 
по решению суда. Мы подали в суд с требованием 
пересчитать голоса. Основания — массовые на-
рушения при подсчете голосов, зафиксирован-
ные видеокамерами. Видно, как председатель 
комиссии бросает бюллетени в мешки и сбегает с 
участка, не осуществив подсчет. В другом случае 

после подсчета голосов без их оглашения, полу-
чив значительный перевес голосов в мою пользу, 
председатель комиссии убегает в другую комнату 
вместе с бюллетенями и там что-то делает, а 
потом уезжает в районную администрацию, где 
и заполняет протоколы. При подсчете голосов 
бюллетени должны предъявляться, результаты 
должны оглашаться, их нужно записывать в уве-
личенную форму. Бюллетени должны считаться 
перекладыванием, а не в пачке, загибая уголки. 
Эти установленные законом правила были нару-
шены практически на всех участках, и это видно 
на записях с камер. 

— У ЦИК остается возможность обра-
титься в суд с требованием отменить выборы 

после проверки Генпрокуратуры, если, ко-
нечно, она найдет нарушения. Насколько, 
по-вашему, возможен такой сценарий раз-
вития событий?

— Думаю, возможен. Но мы считаем, что в 
данной ситуации самое простое решение — это 
пересчет голосов по решению суда. Фальсифи-
кации были и по округам в ЗАКС, и по спискам в 
ЗАКС, и по спискам в Госдуму. Мой округ — это 
просто показательная модель. И если по нему не 
будет разбирательств, то можно распрощаться 
не только с честными выборами, но и с любым 
подобием выборов.

— Вы не жалеете, что расстались со 
«Справедливой Россией»?

— Я намерена была выиграть выборы по 
одномандатному округу, и я их выиграла, при-
чем с большим отрывом от моего конкурента. Но 
если потом протоколы переписываются, а мои 
голоса разбрасываются на других кандидатов, то 
какой бы отрыв ни был и какая бы ни была явка, 
нарисовать можно что угодно. 

— А о том, что пошли на выборы именно 
от «Партии роста», не жалеете? Ведь вас 
были готовы пригласить и коммунисты, по 
крайней мере Зюганов высказывался на 
эту тему. 

— В Питере у нас был очень хороший спи-
сок, в котором были кандидаты действительно 
сильные духом. И за нас голосовали, даже по-
сле фальсификаций мы получили 11%, обойдя 
«Яблоко» и «Справедливую Россию». 

А КПРФ — это не моя партия. Они имеют 
право на свою идеологию и позицию. Иногда 
они совпадали с нашими, и мы объединялись 
по каким-то вопросам. Но это не мое. 

— Результаты выборов в целом печальны 
для оппозиции. Что, на ваш взгляд, должна 
делать оппозиция сейчас? 

— Раньше мы конкурировали, но в изби-
рательных комиссиях все-таки оппозиция друг 
другу помогала. В этот раз была полная разоб-
щенность. Единственные, кто в комиссиях иногда 
нам помогал — это яблочники. Системные оппо-
зиционные партии на моем округе и на других 
участвовали в сговоре с фальсификаторами, 
на отдельных участках результаты фальсифи-
цировались в их пользу. Это факт, совершенно 
дикий. Оппозиция должна сделать выводы. На 
некоторые вещи должно быть табу. Никогда, ни-
когда нельзя соучаствовать в фальсификациях. 
Что касается демократической оппозиции, то 
надо думать о взаимодействии. В этом плане 
Петербург — это полигон, потому что в парла-
мент прошли и «Партия роста», и «Яблоко». Мы 
должны отработать процедуру взаимодействия. 
Для начала хотя бы по обеспечению честных 
выборов. 

— Вообще удивительная ситуация. Вы 
были депутатом Госдумы всех созывов, 
известным федеральным политиком. А те-
перь у вас только место в Петербуржском 
заксобрании. Как вы себя в связи с этим 
чувствуете? 

— В петербургском парламенте большой 
фронт работы. Здесь очень много законодатель-
ной целины, даже больше, чем на федеральном 
уровне. 

— Я не раз слышала, что Борис Немцов 
боролся с серьезной депрессией, потому что 
считал, что статус депутата Ярославской об-
лдумы не соответствует его уровню, однако 
реализовать себя в масштабе страны у него 
не было никакой возможности. Испытываете 
ли вы что-то подобное?

— Нет, никакой депрессии нет. В Питерский 
ЗАКС я провела фракцию, команду, я не одна. 
Потом, я все 20 лет была депутатом от Санкт-
Петербурга и всегда делила свое время между 
федеральными проблемами и проблемами го-
рода. Мы сделали альтернативный бюджет для 
Санкт-Петербурга, большой объем законопро-
ектов, до которых, насколько я понимаю, здесь 
руки ни у кого не доходили. Уже первое заседание 
ЗАКСа показало, что, например, регламент рабо-
ты заксобрания надо будет откорректировать. А 
то там архаика со времен Ленсовета 90-го года, 
когда ни Интернета, ни электронного докумен-
тооборота не существовало. 

Что касается моей борьбы за пересчет го-
лосов в думском одномандатном округе. Это не 
означает, что мне лично мало работы в Петербур-
ге и надо обязательно вернуться на федеральный 
уровень. Хотя надо отдавать отчет в том, что в 
нынешнем составе Государственной думы нет 
ни одного депутата, который, во-первых, сможет 
разобраться в сложных пенсионных, бюджетных 
и других вопросах, а во-вторых, будет иметь 
смелость и политическую возможность об этом 
заявить с парламентской трибуны. Последствия 
такого положения мы очень скоро увидим. Однако 
моя борьба за пересчет результатов голосования 
имеет самостоятельную ценность. Если с этой 
ситуацией не разобраться, то выборы превра-
тятся просто в обман избирателей. А политика 
потеряет смысл, потому что без выборов — это 
не политика. 

Валерия МАРКОВА. 

Высокие технологии стали 
неотъемлемой частью нашей 
жизни. Причем ими активно 
пользуются как рядовые 
россияне, так и мошенники. 
Если раньше, когда говорили 
об ограблении банка, речь шла 
о вскрытии сейфов, то теперь 
опасность представляют прежде 
всего хакеры, выжидающие 
подходящего момента, чтобы 
сорвать куш. Так, по прогнозам 
ЦБ, следующий всплеск активности 
кибератак ожидается к концу 
этого года. Как не стать жертвой 
злоумышленников и какие меры 
предпринимает ЦБ для защиты 
средств населения, «МК» рассказал 
заместитель начальника Главного 
управления безопасности и 
защиты информации Банка России 
Артем Сычев.

— Cогласно 
д анным Банка 
России, в про-
шлом году коли-
чество хищений 
с карт населения 
сократилось. В 
2016 году тренд 
сохранился?

— Сейчас на-
блюдается некото-
рое затишье, коли-
чество покушений 
на средства граж-
дан немного сокра-
тилось. Связано это 
с несколькими фак-
торами. Во-первых, 
с сезонным: летом и 
в начале осени мо-
шенники традици-
онно менее активны. 
Во-вторых, раньше 
злоумышленниками 
применялся такой 
вид мошенничества, 

как скимминг. Это вид мошенничества, при кото-
ром на банкоматы или терминалы устанавливается 
специальное техническое устройство, которое 
считывает информацию о банковской карте, что 
в дальнейшем позволяет преступникам снять с 
нее деньги. Однако после того как в силу вступило 
требование Банка России о запрете выпуска пла-
тежных карт без чипа, количество мошенничеств 
такого плана резко сократилось. Кроме того, по-
явление в УК РФ отдельной статьи, устанавли-
вающей уголовное наказание за скимминг, при-
вело к тому, что желающих «полакомиться» таким 
легким способом стало существенно меньше. 
Кроме того, в начале года правоохранительными 
органами был задержан ряд злоумышленников, 
что в результате привело к снижению активности 
преступников.

— На что сейчас мошенники стали 
переключаться? 

— Активность злоумышленников сейчас в 
большей степени направлена на корреспондент-
ские счета банков (счет, по которому проводятся 
операции между кредитными организациями. — 
«МК»). За последний квартал 2015-го и I квартал 
2016 года потери банков превысили 2 млрд рублей. 
Еще около 1,5 млрд рублей правоохранительным 
органам при содействии Банка России удалось 
спасти, кибератаки были пресечены. Для того 
чтобы взломать информационную систему банка, 
хакеры запускают вредоносное программное 
обеспечение. С его помощью они узнают инфор-
мацию обо всех операциях, которые проводит 
кредитная организация. В частности, заполучают 
ключи электронной подписи, с помощью которых 
формируются фальшивые документы о списа-
нии средств с корсчета. После этого средства 
обналичиваются. 

— Почему злоумышленники поменяли 
свои приоритеты?

— Для того чтобы получить хороший куш, 
мошенникам необходимо прилагать значительные 
усилия, а их задача — затратить меньше, а полу-
чить больше. Сумма, которую они могут «зарабо-
тать» при атаке на банк, больше, чем если бы они 
ограбили физическое или юридическое лицо. При 
этом стоимость атаки будет ниже. Так, например, 
только вредоносное программное обеспечение 
стоит до 50 тыс. долларов за программу. Однако 
это не повод расслабляться гражданам, потому 
что мошенники периодически придумывают что-
то новое и, как правило, активизируются ближе 
к концу года.

— Почему именно к концу года?
— Дело в том, что в основе атак на счета 

кредитных организаций или счета граждан лежит 
стремление преступного сообщества к личному 
обогащению. Естественно, что это обогащение 
также имеет сезонность: мошенникам тоже хочет-
ся подарков к Новому году… Кроме того, к этому 
времени количество работ всегда возрастает, и 
внимание как сотрудников банков, так и их кли-
ентов ослабевает. Другими словами, это золотое 
время для злоумышленников. 

— Кто входит в состав преступных 
группировок? 

— Разрабатывают вредоносные программы, 
как правило, уроженцы России, Украины, Китая, 
Индии. География киберпреступности — транс-
граничная. В состав преступной группировки 
могут входить граждане разных государств, на-
ходящиеся на территории разных стран. Не-
редко это граждане бывших республик СССР, 
которые сейчас проживают за границей. Это, 
собственно, и затрудняет работу правоохрани-
тельных органов по оперативному задержанию 
киберпреступников.

— Какие способы хищения средств 
у населения распространены среди 
злоумышленников?

— Классическая схема обмана, когда че-
ловеку приходит смс-сообщение, в котором го-
ворится: «Ваша карта заблокирована! Служба 
безопасности Банка России». Тут же указан номер 
телефона, по которому предлагают позвонить. 
Надо понимать, что Банк России не является 

банком в классическом понимании этого сло-
ва: он осуществляет надзор и регулирование 
на финансовом рынке и не работает напрямую с 
физическими лицами, не рассылает подобного 
рода смс. В случае получения такого сообщения 
нельзя звонить по номеру, указанному в нем: 
подобные смс направлены как раз на то, чтобы 
человек позвонил по нему. Дальше преступник 
начинает использовать схемы вербального воз-
действия на человека, чтобы вынудить его подойти 
к банкомату и совершить операцию. Имейте в 
виду, что если жертва проводит транзакции само-
стоятельно, то банк деньги ей не вернет! В данной 
ситуации есть только один вариант — написать 
заявление в полицию, которая, может быть, найдет 
злоумышленников.

Как правило, такие смс-рассылки носят мас-
совый характер и совершаются лицами, которые 
находятся в местах лишения свободы. Формаль-
но им предъявить претензии крайне сложно. 
Причем жертвами таких преступников становятся 
незащищенные слои населения: пенсионеры, 

люди с низким достатком… Важно, чтобы взрос-
лые дети объяснили своим пожилым родителям, 
что не стоит идти на поводу у мошенников. Если 
у вас возникают какие-то вопросы относительно 
состояния вашего счета или карты, позвоните по 
номеру телефона вашего банка, который указан 
на оборотной стороне карты, и задайте их.

— А какие сейчас новые схемы мошен-
ничества существуют?

— Сейчас распространена ситуация, когда 
злоумышленники стремятся получить доступ к 
устройству жертвы — компьютеру, мобильному 
телефону, планшету, «умному» телевизору и т.д. 
— и завладеть его управлением. Для этого рассы-
лается вредоносное программное обеспечение на 
электронные адреса граждан либо используются 
ссылки на вредоносные ресурсы. Преступники 
также активно используют социальные сети для 
рассылки вредоносного программного обеспе-
чения и ссылок. 

— Как в такой ситуации людям защитить 
свои средства?

— При работе с планшетами, смартфонами 
и другими устройствами нужно придерживаться 
«правил электронной гигиены». То есть не нужно 
скачивать игры и программы неизвестных про-
изводителей с неизвестных ресурсов. Не стоит 

также бездумно переходить по рекламным 
ссылкам. Нарушая эти правила, вы 
рискуете скачать вредоносное про-
граммное обеспечение и в результате 
потерять деньги. Нужно соблюдать 
элементарные нормы безопасности: 
скачивать программы только офици-
альных производителей, устанавли-
вать антивирусы, не заходить на сайты 
с сомнительным содержанием…

— Как Банк России наме-
рен дальше противодействовать 
кибермошенничеству?

— Для того чтобы выстроить систе-
му противодействия мошенническим 
операциям, были предложены поправки 
в ряд законов. В частности, планируется 
законодательно утвердить нормы, кото-
рые позволят банкам приостанавливать 
транзакции в том случае, если возникают 
подозрения, что они осуществляются без 
ведома владельца денег. Кроме того, 
планируется существенно ужесточить 
наказания за киберпреступления — уве-
личить максимальный срок лишения сво-
боды. Сейчас эти правки прошли стадию 
общественных обсуждений, получили 
одобрение в федеральных ведомствах, 
и в эту осеннюю сессию будут внесены на 
рассмотрение в Государственную думу.

Кроме этого, в структуре Банка Рос-
сии более года работает Центр монито-
ринга и реагирования на компьютерные 
атаки в кредитно-финансовой сфере — 
FinCERT. Это подразделение собирает, 
анализирует данные о кибератаках на 
российские банки, формирует для бан-
ков бюллетени с рекомендациями по тому, 
как избежать атак. Уже сейчас более 300 
банков и других финансовых организаций 

делятся информацией о кибератаках с этим 

подразделением. Кредитные организации по-
нимают, что очень важно знать, через кого день-
ги выводятся. Имея возможность оперативного 
обмена, банки могут приостанавливать платежи, 
которые являются нелегитимными. 

— Как законодательные новации отраз-
ятся на владельцах банковских карт?

— Смысл этих новаций как раз и заключается 
в том, чтобы сохранить деньги на банковских 
картах людей. Конечно, это при определенных 
обстоятельствах может привести к некоторой 
задержке при прохождении платежа. Но на одной 
чаше весов — сохранность средств гражданина, 
на другой — время прохождения платежа. Первое, 
на мой взгляд, гораздо важнее, и думаю, что боль-
шинство граждан со мной согласятся. Возврат 
денег, которые были выведены со счета, может 
являться проблемой и для банка, и для клиента. 
Причем, как ни странно, чаще всего виноват сам 
клиент, не соблюдающий элементарных правил 
безопасности. Как показывает практика, граждане 
самостоятельно передают данные своих карт 
мошенникам — опять же позвонив по телефону, 
указанному в смс-сообщении. Еще одна распро-
страненная ошибка наших соотечественников 
— это хранить информацию о карте (ПИН-код) 
вместе с картой…

— По каким критериям банки бу-
дут причислять ту или иную операцию к 
несанкционированной?

— Для начала давайте дадим определение 
несанкционированной транзакции. Это операция, 
которая была совершена по карте не только без 
согласия ее держателя, но и без его участия. Сам 
же законопроект предусматривает двухуровневую 
схему признания транзакции несанкционирован-
ной. Базовые правила формулирует Банк России. 
Но при их разработке он, безусловно, опирается 
на опыт кредитных организаций. Второй уровень 
формируют каждый банк и каждый оператор по 
переводу средств самостоятельно, исходя из 
классического поведения своего клиента. Напри-
мер, если держатель карты на протяжении долгого 
времени совершает платежи в пользу опреде-
ленного лица, но вдруг, оказавшись за границей, 
начинает переводить деньги на счет юридического 
лица в совершенно другом регионе России — 
такая ситуация должна насторожить банк, и он 
должен получить подтверждении операции. 

— Каким способом кредитные организа-
ции будут подтверждать операции?

— Решение остается за каждым конкретным 
банком. Вариантов много: звонок по телефону, 
смс-сообщение, через электронную почту и так 
далее. 

— Станут ли банки за такую услугу взи-
мать со своих клиентов дополнительную 
комиссию?

— Нет, дополнительные деньги за это банки 
брать не должны. Впрочем, даже если в конце 
концов вы за это удобство заплатите 10 рублей, то 
сравните с теми деньгами, которые вы сохраните. 
Соотнесите уровень риска с тем, что вы можете 
потерять. Проще говоря, наши соотечественники 
должны понять, что не только банки должны нести 
ответственность за сохранность денег, но и сами 
их владельцы. 

Ирина БАДМАЕВА.

В ОБМАН»
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КОШЕЛЕК

Интернет-мошенники 
активизируются  

к концу этого года

В 90-х годах Оксана Дмитриева баллотировалась в нижнюю палату парламента от «Яблока»,  
в 2000-х — от «Справедливой России». Но она всегда оставалась политиком самостоятельным, что 
доказывает хотя бы то, что дважды она избиралась по одномандатному округу в родном Санкт-
Петербурге. В этом году Дмитриева планировала пройти в Госдуму по тому же округу при поддержке 
«Партии роста». Но политик федерального уровня, депутат Госдумы всех созывов получила лишь 
кресло в Петербургском заксобрании (местные выборы проходили одновременно с федеральными). 
На вручении мандата она даже отказалась подавать руку представителю Горизбиркома. Это 
неудивительно: избирательная кампания в Северной столице действительно вызывает много вопросов. 
Начиная с регистрации на выборах кандидатов-«двойников» Оксаны Генриховны и заканчивая 
экстренным визитом представителя Центризбиркома в Петербург. Подробнее о причинах поражения 
на выборах и о планах на будущее Оксана Дмитриева рассказала «МК». 

« ЕСЛИ НЕ РАЗОБРАТЬСЯ В ЭТОЙ 
СИТУАЦИИ, ТО ВЫБОРЫ ПРЕВРАТЯТСЯ

КИБЕРАТАК

Оксана Дмитриева, проигравшая малоизвестному единороссу 
на выборах в Госдуму, требует пересчета голосов
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Уволенный руководитель 
питерского ТИК №23 
Фрунзенского района 
Тимур ШОХИН.

Подобных сообщений 
стоит опасаться.
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Рустам
— В глаза не смотреть, — на-

путствовал меня 28-летний радушный чеченец 
Рустам с бородой «под Рамзана» у входа в 
послевоенный символ республики — высот-
ки «Грозный-сити». На верхних этажах этих 
башен — единственное на всю республику 
место, где легально продают алкоголь не 
утром, а днем и вечером. Ночью уже не 
наливают: ресторан закрывается ровно 
в полночь.

— Это устроили для приезжих, что-
бы Чечня производила впечатление со-
временного, гостеприимного субъекта, 
живущего, как вся Россия, — объяснил 
мой провожатый. — На самом деле, 
все не так. Тут действуют свои законы. 
Соблюдайте их — и произведете на 
местных хорошее впечатление.

Больше всего правил, конечно, для жен-
щин. Ею в Чечне считаешься с момента полового 
созревания, то есть с 11 – 13 лет. Женщина любого 
возраста и социального положения здесь не ходит 
одна — ни ночью, ни днем. Чеченка всегда под 
присмотром и должна кем-то сопровождаться — 
мужчиной (он идет впереди), другой женщиной, 
в крайнем случае ребенком, хоть младенцем. 
Из мужчин женщину могут сопровождать: муж, 
брат, отец, родственник, дальний родственник, в 
крайнем случае, добропорядочный многолетний 
друг семьи, хотя это и нежелательно. У женщины 
не может быть знакомых мужчин, которых знает 
только она одна, тем более друзей среди знако-
мых мужчин.

Мужчине, кроме самых близких родственни-
ков вроде мужа или отца, строго нельзя касаться 
любой женщины, а женщине — мужчины. При 
встрече знакомые чеченцы и чеченки — коллеги 
по работе, соседи по дому, учащиеся одного 
учебного заведения или их родители, если они 
разных полов, не целуются, не обнимаются, не 
хлопают по плечу, не жмут руки. 

— И что, если женщина пойдет с мужчи-
ной в горы, он руки ей не подаст на опасном 
переходе?

— Не подаст, — отрезал Рустам. — Зачем 
женщине ходить в горы? Это дело мужчин, ис-
пытание для джигита. Если уж она туда идет, то 
пусть тоже себя испытывает и не ждет помощи. 
Подал бы руку, только если бы она в пропасть 
срывалась, зачем грех на душу брать? Но и то 
через силу: прикосновение к женщине — оскор-
бление для нее, значит, ее принимают за особу 
легкого поведения.

Другой запрет для женщин — не смотреть в 
глаза постороннему мужчине при общении — тоже 
просят соблюдать не только местных.

— При этом в Чечне все очень вежливые, и 
женщина должна первая здороваться с любым 
незнакомым мужчиной в помещении, например, в 
магазине, — подчеркнул мой спутник. — Во время 
приветствия нужно улыбнуться и посмотреть про-
хожему в глаза, но только в этот один раз. Дальше, 
если незнакомец спрашивает вас, который час, как 
пройти в библиотеку, вернее, в мечеть, отвечать 
следует, скромно потупив взгляд.

Так и живут: в том же ресторане в высотках 
официант-мужчина смотрит на женщину-клиентку 
или на повариху, а они на него — нет. Вечером 
для женщин дресс-код тут такой же, что и днем: 
платье и юбки — ниже колен, лучше до пола; ру-
кав — ниже локтя. Брюки маскируют туникой или 
кофтой до колен, с блузкой сочетать вульгарно. 
Никаких декольте и оголенных спин, даже на юбке 
сзади разрез не допускается. Прическа — если 
не под платком, то хотя бы собрана, никаких рас-
пущенных волос.

— А вот в этом ресторане нравы распутные, — 
то ли осуждающе, то ли одобрительно продолжает 
Рустам — определить по его взгляду не могу, так 
как не смотрю ему в глаза. — Весь 145-метровый 
комплекс высоток «Грозный-сити» — показуха, 
отчет о том, что город восстановили, и свидетель-
ство, что на это ушли миллиарды рублей. Одна 
его башня отдана под гостиницу — в ней обычно 
живет меньше людей, чем посещает ее ресторан 
на самом верху. Вторая башня — бизнес-центр, 
но офисы по большей части пустуют. Остальные 
— типа жилые дома, квартиры все выкуплены, по 
большей части чиновниками или приближенными 
к власти для видимости заполнения 18–40-этаж-
ных зданий. Но в них реально практически никто 
не живет: у чиновников свои родовые дома, метры 
в «Сити» нужны для галочки. Депардье именно 
тут квартиру подарили — он ее продал и больше 
в республике не появлялся.

Останься французский актер — катался бы в 
своей башне на чудо-лифте, которому позавиду-
ют даже арабские шейхи. Система пользования 
им поражает — как до такого додумались? Вы-
зывая один из четырех кабинок, пассажир уже 
внизу жмет на номер искомого этажа. Система 
думает несколько секунд и выдает ответ — при-
дет ли лифт A, B, C или D. Все, чтобы женщины и 
мужчины лишний раз не пересекались: за одну 
поездку он обслуживает одного клиента и не 
подбирает по дороге.

Ислам-лифт довез меня до ресторана, про-
званного моим сопровождающим «гнездом раз-
врата». Ассортимент широкий, но бокал дешевого 
краснодарского вина стоит как бутылка дорогого 
французского шампанского. Зато здесь разре-
шалось курить сигареты (в городе их продают, 
но втихаря), а в отдельной зоне — танцевать. 
Танцы — только бесконтактные, типа лезгинки. 
Только вот никто из чеченцев на танцполе не от-
рывался. Приезжие из всего алкоголя скромно 
заказывали вино. 

— Какую марку вы вчера брали, говорите? Не 
помните картинку на этикетке: дерево или домик? 
— старший менеджер, призванный официантами 
на помощь, пытался понять, чего же хотят эти 
русские. — В бутылке пробка или крышечкой 
завинчивалась?

Абдулла
— Ну, за мирное небо над Грозным! За друж-

бу народов! — предложил Абдулла, и мы чокну-
лись бокалами красного.

Гулять в ресторане гостиницы — очень 

дорого и совершенно неинтересно. Напиться 
и безобразничать там не получится: посиделки 
происходят под присмотром вооруженной 
автоматами охраны. Поэтому я съехала из 
комплекса и нашла себе Абдуллу.

В Чечне женщина не имеет права само-
стоятельно знакомиться с мужчиной: их 
могут свести только друзья или родствен-
ники, причем цель у этих знакомств одна 
— создание семьи. «Просто погулять» 
с мужчиной нельзя. И до свадьбы все 
встречи проходят в обязательном по-

рядке в присутствии кого-то еще. Если гуляют 
в парке трое чеченцев, значит, у двоих из них 
свидание. Но недавно для девушек нашлась 
одна лазейка — Интернет. С помощью него 
можно назначить встречу самостоятельно, без 
посредников. Чеченцы на каких только сайтах 
не сидят, и все с одной целью — устроить сви-
дание. Знакомятся в соцсетях, и в игровых при-
ложениях, и в чатах-обсуждениях какой-нибудь 
новой инициативы Кадырова. Ее и обсуждают 
только затем, чтобы познакомиться. Абдуллу я 
и отыскала через соцсети. Посмотреть на него, 
чтобы решить, можно ли ему меня доверить, вы-
шел весь проспект Путина: на свидание женщина 
еще должна получить разрешение у тех, кто за 
ней присматривает. После получаса расспро-
сов друзья моей семьи, которые опекали меня 
в Грозном, нас отпустили.

Сначала мы зашли в антикафе: это популяр-
ное в больших городах заведение, где платишь 
не за количество съеденного и выпитого, а за 
проведенное внутри время, наконец докатилось 
до Чечни. Внутри шли отчаянные бои в бумажные 
настольные игры, которые просят привезти при 
оказии из Америки, как когда-то джинсы. Хит 
этой осени — бродилка «Африка»: надо с помо-
щью смекалки первым составить определенный 
маршрут по Черному континенту. 

— Азартные игры запрещены, но тут ставим 
по-крупному, — похвастались чеченцы за со-
седним столиком. Ребят мне разглядывать было 
нельзя, а их деньги — можно. При ближайшем 
рассмотрении они оказались не от Банка России, 
а от «банка приколов», но чеченцы искренне ве-
рили, что купюры настоящие. Эх, а ведь ничего 
крепче чая в этом антикафе не пили!

Во всех обычных кафе картина та же: никаких 
сигарет, кальянов, спиртного, игр на деньги. Когда 
мы обошли все общепиты, Абдулла повез меня в 
самое гулящее место на окраине Грозного — на 
«улицу шашлыков».

Это один сплошной ряд шашлычных, палаток 
двадцать. Жарят шашлык из всего, кроме свини-
ны, даже из верблюдов. И маринуют их сотней 
способов, даже в киви. Уж тут-то, под шашлычок, 
как не оказаться под полой вину?

— Вам красное или белое? — в палатке со 
звучным названием «Сочный шашлык мощный» 
выбор поинтереснее, чем в самом «Грозный-
сити».

— Красное! Сухое, если можно! — обра-
довалась я.

— У нас один вид, — почему-то засмеялся 
мангальщик.

Через три минуты нам принесли кувшин и 
бокалы для виски — винных у них не было. Мы 
разлили и чокнулись за мирный Грозный и дружбу 
народов. Ой, да в стакане же вишневый сок!

— Ты что, думала, там правда вино будет? 
— засмеялся Абдулла. — Не, нельзя у нас ни-
где, даже на этой улице, но под шашлык иногда 

хочется. Вот и придумали хитрость: в бокалы 
наливают сок. Кто хочет красного — вишневый, 
кто белого — виноградный. Ну, будем!

Ибрагим
— Она указала на шарик, ох, что творят! — 

напряженно выговаривал Ибрагим, с которым 
меня свел его лучший друг Абдулла. Его он ре-
комендовал как самого неправомерного чеченца 
во всей Чечне. Если и можно отыскать в Грозном 
тайную ночную жизнь, то только с ним.

Вечером мы сидели с ним в самом разврат-
ном, по многолетним наблюдениям Ибрагима, 
месте во всем Грозном — ресторане националь-
ной чеченской кухни в самом центре города, на 
проспекте Путина. Ресторан этот был отчасти 
парадным — сюда, как и в «Грозный-сити», водят 
делегации и важных гостей, но цены здесь в не-
сколько раз ниже. Но — никакого алкоголя.

Мимо окон то и дело ходил мальчик с охап-
кой красных и белых воздушных шариков. Как 
только внутрь заскочили три громко смеющиеся 
чеченские девушки на каблуках и в юбках на 
миллиметр выше колена (допустимый минимум: 
за два миллиметра выше колена и побибикать 
из машины могут), зашел и он. Девушки под-
крались к обедающим чеченским мужчинам, 
мальчик — за ними.

— Вот шалавы, — зло прокомментировал 
Ибрагим, когда послушал их разговор на чечен-
ском. — Одна сказала: «Мне нравится белый ша-
рик». Другая: «Ой, красный шарик — прелесть». А 

третья... Цензурных слов нет! Прямо и попросила 
ей купить шарик! Они еще смеются! Смеяться 
женщине в присутствии мужчины запрещено!

Оказалось, в Грозном действуют такие шпи-
онские правила конспирации, что оценил бы 
сам Штирлиц. Помните, он обращал внимание 
профессора Плейшнера на условный сигнал — 
цветочный горшок? У чеченцев — шарики. Крас-
ные, белые — непринципиально, просто эти два 
цвета продаются на рынке. Если чеченка говорит, 
что ей нравится шарик, а уж тем более если от-
кровенно просит купить, значит, она согласна 
на все. Это чуть ли не единственный способ по-
знакомиться вживую (не через Интернет), без 
посредников в виде родственников или подруг. 
Только через шарик — прямо в открытую пока 
еще запрещено.

— Самая отчаянная плотская любовь — у 
чеченок, у них это ради этого, — делился Ибрагим 
за столиком, где, по его уверению, между нами 
сидел шайтан, так как где только двое, там и он 
— науськивает на недоброе.

В Чечне шайтан есть, а секса нет. Совсем. 
Здесь это слово под запретом. Не произнес его 
даже Ибрагим, признавшийся, глядя на разврат 
в кафе, что сам в свои 33 встречается одновре-
менно с шестью (!) женщинами и все — чьи-то 
вторые или четвертые жены, поэтому мужского 
внимания им не хватает. У мужчин в этом плане 

две крайности: вот Абдулла в свои 37 все ждет 
свою единственную и соблюдает целомудрие.

Другие мужчины сидели вдоль всего про-
спекта Путина на складных табуретках и в тюбе-

тейках. Когда мы проходили мимо, один из 
них встал, шагнул в нашу сторону и помахал 

прямо у меня перед носом увесистой пачкой 
пятитысячных купюр. Самых настоящих, а не 

как в антикафе.
— Скажи, тебе не нужно, — подсказал 

Ибрагим, и мужчина уселся обратно на табурет-
ку. — Это у нас обмен валют такой. Обменники 

тоже есть, но местные меняют по старинке — на 
улице. Здесь честно и безопасно. И курс хороший. 
Вообще весь город вечером, наверное, самый 
безопасный в России: преступность нулевая.

В Москве банкоматы — только в зданиях, 
здесь — прямо посреди улицы, никем не охра-
няемые, под прикрытием козырька от бывшей 
телефонной будки или почтового ящика. Поэтому 
я совсем не испугалась, когда в подворотне мы 
столкнулись с двадцатью бородатыми молодыми 
чеченцами. Они повскакивали со своих табуреток. 
Пачек банкнот у них в руках не было.

— У этих вовсе денег нет, — шепнул Ибра-
гим. — Это местная биржа труда. Куча молодежи 
в республике без работы. Вот сидят весь день на 
табуретках в надежде, что кто-то с рынка подкинет 
им задание — товар там разгрузить...

И при этом через каждый дом на проспекте 
Путина — показывал мой приятель — аптека. Я 
насчитала их только здесь... семь (!) штук! И во 
всех туда-сюда входила и выходила молодежь. 

Торговля там шла бойчее, чем на рынке. Как 
будто молодое население Грозного 

не только безработное, но 
и больное.

—  С 
запрещен-
кой в Чечне 

совсем туго, 
единствен-

н у ю  д у р ь 
можно добыть 

в аптеках, — 
рассекретил 

медицинский 
бизнес Ибрагим. 

Единственное 
доступное 

запрещенное вещество делают из обезболи-
вающих таблеток, и называется оно поэтично, 
как один из родов литературы.

Алкоголь достать ночью посложнее, чем дурь 
днем. Во всем Грозном есть всего два тайных 
магазина, где после заката отпускают спиртное. 
Один из них — во 2-м микрорайоне, где живет 
Ибрагим. Мы пробирались к нему темными по-
тайными закоулками.

— Вот тут у нас бордель, — показал Ибрагим, 
махнув рукой на неприметное кафе у обочины.

— Так туда нам и надо! — никогда еще я 
не была так близка к тайной ночной чеченской 
жизни.

— Спятила, что ли, — возмутился мой 
спутник.

Оказалось, борделем в Чечне называют 
вовсе не бордель (здесь их нет — ни явных, ни 
тайных), а место, где мужчине с женщиной можно 
познакомиться без мальчика с шариком.

— Официантка в кафе или автомойщица 
на мойке незаметно на чеке пишет свой номер 
телефона — и все, считай, она твоя, так как других 
поводов для знакомства, кроме как для утехи, нет, 
здесь не знакомятся просто так, — раскрыл Ибра-
гим схему, которой и сам пользовался не раз.

Мы дошли до обычного продуктового мага-
зина (супермаркетов в Грозном тоже нет), и тут 
впервые Ибрагим попросил меня вести себя тихо 
и лишних вопросов не задавать:

— Если из-за тебя нашу последнюю отду-
шину закроют, зарэжу, — пошутил он.

Магазин был совсем конспиративным: 

внутри — обычные ряды со всяким товаром, 
сонная кассирша. Ибрагим что-то тихо сказал 
по-чеченски, и вышел хозяин. Он пригласил нас 
пройти за белую дверь, замаскированную под 
шкаф…

Белую дверь за нами тут же закрыли. Внутри 
ее охраняли два чеченца, и я почувствовала, что 
без покупок мы отсюда точно не уйдем. Ассор-
тимент и правда на любой вкус. На бесконечных 
стеллажах от пола до потолка — ящики водки, 
пива, виски, вина и... Да и все.

— Экзотики, вроде текилы, не держим — не 
берут, а энергетики под запретом даже у нас — 
пожал плечами хозяин.

Цены демократичные: бутылка водки — 100 
рублей, пива — 50, виски — 2500, вина — 250. 
Взяли грузинское полусладкое — другого не 
было. Перед тем как выйти за дверь, хозяин тща-
тельно завернул ее в несколько черных пакетов, 
хотя камер в магазинах Грозного нет. На кассе 
мы просто сказали, что внутри. Кассирша про-
верять не стала, а хозяина уже рядом не было: 
в тайных алкомагазинах все на доверии и чека 
не выдают.

Мурад
— Давай, сделай это, — Мурад смотрел 

выжидающе и одобряюще кивал: мол, смелее. 
Ибрагим сзади преградил путь к отступлению и 
жестами подталкивал к мужчине. Когда я сделала 
то, что они хотели, в глазах потемнело...

Они вынудили меня пожать Мураду руку.
За четыре дня в Грозном меня не коснулся 

ни один мужчина, ни одному из них я не посмела 
посмотреть в глаза — и теперь я чувствовала 
себя, как официантка или мойщица, написавшая 
на чеке свой номер.

Мурад просил прощения и объяснял, что в 
Вене, где он, став беженцем, в свои 30 живет и 
учится на юриста, все так делают — жмут друг 
другу руки, смотрят в глаза. Даже обнимаются, 
хотя сам он не пробовал.

Пить вино из тайного алкомагазина Ибрагим 
повел меня к своему двоюродному брату Мураду, 
который живет один: «тайные ночные клубы» в 
Грозном если и устраивают, то не в подъездах, 
не на чердаках или в подвалах, а на квартирах. 
Но они и правда тайные: никто внутри не фото-
графируется, свое времяпрепровождение в соц-
сетях не афиширует — открыто пить запрещено. 
И тост за здоровье Рамзана не поднимешь, ведь 
он считает распитие в чисто чеченской компании 
большим грехом.

— Чеченцы, если хотят оторваться, едут в 
Пятигорск, он в 200 с небольшим км, — раскрыл 
все карты Ибрагим. — Это самый развратный 
город Кавказа, там можно все.

— Признаться, многие хотели бы в Чечне 
жить по-светски, но Рамзан не разрешает, — до-
бавил Мурад. — В республике много таких, как 
я, беженцев, которые выросли в годы чеченских 
войн в Европе и видели, какая там жизнь. В родной 
Грозный я приезжаю на два — три месяца в году 
— навестить родных. У меня тут три дяди, три 
тети и бабушка. Конечно, скучаю по европейской 
ночной жизни, в Грозном тоскливо.

— Пусть хоть неписаные, но все же законы 
будут, — возразил Ибрагим.

Для пущего разврата мы включили музы-
кальный канал, на котором показывали совре-
менные видеоклипы. Извивающиеся полуголые 
девицы в Чечне в присутствии чеченцев смо-
трятся совсем по-другому. Это телевизионный 
максимум, позволенный тут, и то это обычное для 
нас муз-тв не в открытом доступе, а на платной 
спутниковой тарелке. Порноканалы заблокиро-
ваны даже на них.

Пока Ибрагим горячо комментировал уви-
денное, Мурад искал, чем бы открыть бутылку. 
Даже такие европейские чеченцы не привыкли 
пить: в его доме не водилось штопора. Проталки-
вали пробку пальцами и шариковой ручкой.

Пить это было невозможно: после одного 
глотка у меня свело живот, после второго на-
чала задыхаться. Ибрагим опытным взглядом 
определил, что, скорее всего, это подделка, 
синтетическая.

— Да уж, — только и сказал Мурад. — Ладно, 
принесу вам кое-что покрепче и побезопаснее.

Мы пока вылили вино в унитаз — он окра-
сился в кислотно-розовый цвет. Через десять 
минут хозяин вернулся с двумя чайниками — 
заварочным и для кипятка. Да, в Грозном нет 
электрочайников: считается, что женщина не 
должна отходить от плиты, пока на ней что-то 
готовится — даже чай, и не стоит прогрессом 
облегчать хозяйке жизнь.

За чаем Мурад пожаловался, что держал в 
доме кальян, купленный в Вене, но его украли дру-
зья — растащили все, кроме одного шланга.

— Единственным местом в городе, где ку-
рили кальян, было кафе «Дамаск» на бывшей 
улице Розы Люксембург, но его давно закрыли, — 
вспомнил Ибрагим. — Сауну с девочками Кадыров 
прикрыл лично. Она досталась нам в наследство 
от Ханкалы — русской военной базы.

Кроме вина, остальное в нашем «тайном 
ночном клубе» на квартире Мурада было при-
лично: мы сидели в разных концах комнаты, не 
танцевали, не смеялись.

— Могла бы я сюда прийти в мини-юбке? — 
поинтересовалась у ребят.

— Ты бы не дошла и не доехала, — не раз-
думывая, сказали они. — Да и дома мы бы тебе 
переодеться не дали: мы женщин любим, но не 
хотим, чтобы они в нашем присутствии вели себя 
так, как в кафе на Путина. Смеяться в присутствии 
мужчин, юбка выше колен — исключено.

— Но выпить вы бы ей позволили, как мне?
— Нет! Ни за что! — завелись братья. — Пью-

щая женщина — позор! Мы тебе разрешили толь-
ко потому, что ты не наша, не чеченка, потому 
что ты сама нас просила выпить с тобой. Если 
бы не просила, мы бы тебе никогда в жизни не 
предложили. Поэтому, собственно, у нас нет ни 
тайных, ни явных ночных клубов: женщинам там 
делать нечего, а без них неинтересно. Да и не 
забывай, что без посредников знакомиться все 
же нельзя, а главная цель любого ночного клуба 
— именно познакомиться. 

Второй раз за вечер я почувствовала себя 
как девушка, просящая купить шарик.

— Зато в Чечне нет изнасилований, — сменил 
тему Мурад.

— Неправда, есть, — не согласился Ибрагим. 
— Случаи есть, но они не доходят до полиции, 
их опережает закон кровной мести. Если изна-
силуют чеченку — родня заставит или жениться, 
или откупиться. Если окажется, что она была 
девственницей, — сразу убьют. За русскую — 
ничего не будет, кому за нее мстить?

Мы быстро допили чай: ровно в 23 часа меня 
нужно было вернуть домой, это крайнее время, 
до которого в Чечне отпускают гулять женщину. 
По дороге Ибрагим попросил жевать жвачку: 
если бы мои опекуны учуяли, что от меня пахнет 
алкоголем, пусть и синтетическим, не пустили 
бы на порог.

Вернувшись из самого малочисленного и 
пристойного ночного клуба в моей жизни, я все 
думала, чем же они занимаются по ночам, эти 
чеченцы, если все, решительно все тут запре-
щено, а алкоголь — из ацетона.

Рустам растит двоих сыновей, Абдулла нян-
чит племяшку и мечтает о собственной дочке, 
Ибрагим с Мурадом — тоже заняты делом. Как-
то чиновники подсчитали, что рождаемость в 
Грозном превышает среднероссийскую в два 
раза, а в Чечне за год на свет детей появляется 
столько же, сколько в Санкт-Петербурге. Хотя 
город на Неве по численности населения пре-
восходит целомудренную республику на Сунже 
в пять раз.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА,  
Грозный. 
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В самом центре Грозного, прямо 
напротив мечети «Сердце Чечни», 

находится единственное на всю 
республику место, где открыто 

наливают после заката.

Абдулла (слева) и его друзья под 
шашлык пьют красное — в качестве 

него вишневый сок.

Символ восстановленной республики — 
высотки «Грозный-сити».

Пока мы в подпольном 
алкомагазине пытались 
отыскать красное сухое, хозяин-
чеченец стоял на стреме.

Нелегальный алкоголь в Грозном 
— настоящая отрава, поэтому 
ничего крепче чая здесь обычно 
и не пьют.

В Чечне играть на деньги можно, 
но только на игрушечные. Хит 
сезона — бродилка «Африка», 
завезенная из Америки.
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ПОСЛЕДНЕЕ 
СВИДАНИЕ 
НУЛАНД  
С СУРКОВЫМ
Встреча двух кураторов 
Украины приблизит 
конец имитации 
переговоров
Замгоссекретаря США Виктория Нуланд 
прилетела в Москву, чтобы 5 октября в 
последний раз провести переговоры по 
Донбассу с помощником Президента 
России Владиславом Сурковым. Ско-
рее всего, после 8 ноября новый прези-
дент Америки распустит команду свое-
го предшественника, чтобы с новыми 
силами попытаться решить конфликт на 
востоке Украины, считают эксперты.

Встреча Нуланд с тем, кого в СМИ называют 
куратором ДНР и ЛНР, вероятно, будет посвя-
щена очередному провалу в демилитаризации 
линии фронта на Донбассе и праймериз, кото-
рые накануне провели самопровозглашенные 
республики.

Напомним, 3 октября ДНР, ЛНР и Киев об-
винили друг друга в нарушении договора о пол-
ном разводе войск возле населенных пунктов 
Петровское и станица Луганское, подписанного 
на прошлой неделе. В первом случае силовики 
и ополченцы требуют от наблюдателей ОБСЕ 
признать, что противник ведет по ним огонь, хотя 
обещал блюсти перемирие, поэтому они имеют 
право вернуться на свои позиции и даже дать 
сдачи. Во втором — администрация станицы 
Луганской не хочет, чтобы украинская армия 
покидала населенный пункт, так как боится, что 
им на смену придут ополченцы.

Кроме того, 2 октября ДНР и ЛНР провели 
предварительные выборы мэров Донецка и Лу-
ганска. Наблюдатели ОБСЕ не приняли участие в 
пробном голосовании, а в Кремле их комменти-
ровать не стали. Но Киев считает, что тем самым 
ополченцы угрожают провести очередные, никем 
не признанные выборы, что еще раз доказывает 
их безразличие к Минскому процессу.

В связи с этим глава украинского филиа-
ла Института стран СНГ Денис ДЕНИСОВ в 
разговоре с корреспондентом «МК» предпо-
ложил, что диалог американки с россиянином 
будет строиться следующим образом: «Сурков 
расскажет Нуланд о том, как украинские войска 
обстреливают ополченцев и препятствуют работе 
наблюдателей ОБСЕ. Кроме того, они обсудят 
проведение местных выборов на Донбассе. 
Благодаря праймериз Донецк и Луганск дока-
зали международному сообществу готовность 
выбирать своих руководителей в соответствии 
со всеми мировыми стандартами. Теперь Киев 
должен согласовать с ними избирательное за-
конодательство и изменения в Конституции 
страны, что вплотную приблизит нас к завер-
шению конфликта на востоке Украины. Сурков 
будет обсуждать с Нуланд, как лучше надавить 
на украинские власти, чтобы те не медлили с 
принятием столь важных решений».

Противоположным мнением с «МК» поделил-
ся политолог Андрей БУЗАРОВ: «Во-первых, 
Нуланд дорабатывает свои последние дни в 
администрации президента США, поэтому она 
вряд ли будет настаивать на принятии каких-то 
важных решений по Донбассу. Во-вторых, все 
предыдущие встречи были такой же имитацией 
переговоров. Ситуация осталась такой же, как и 
два года назад. Все встречи Нуланд с Сурковым, 
а также нормандские и минские форматы нужны 
только для того, чтобы никто не мог обвинить 
руководство США, Евросоюза, России и Украины 
в бездействии. Какой-то прогресс в выполнении 
Минских соглашений возможен только после 
президентских выборов в США, когда в ситуацию 
на Донбассе решит вмешаться новый хозяин 
Белого дома. Неважно, будет ли это Дональд 
Трамп и Хиллари Клинтон — в любом случае 
новый лидер Америки постарается завершить 
конфликт на Донбассе, так как, по сути, только 
Вашингтону это под силу. Но произойдет это 
минимум через полгода с его инаугурации, так 
как пока Москва настаивает на том, чтобы Киев 
выполнял Минские соглашения самостоятельно, 
а не совместно с Донецком и Луганском, на чем 
настаивают США».

При этом оба эксперта отметили, что Нуланд 
едва ли будет затрагивать тему ареста украинско-
го журналиста Романа Сущенко, которого ФСБ 
подозревает в шпионаже в пользу Киева, так как 
он недостаточно известен для Вашингтона. Вме-
сте с тем Денисов считает, что если американка 
решит поднять эту тему, то Сурков немедленно 
напомнит ей о заключенных в застенках СБУ, и 
на этом вопрос будет закрыт.

Между тем часть депутатов Верховной рады, 
в том числе глава парламента Андрей Парубий 
и Надежда Савченко, решили воспользоваться 
историей с Сущенко, чтобы в очередной раз пред-
ложить правительству ввести визовый режим 
с Россией. «Голосов для этого им не хватит, но 
такие предложения сказываются на выполнении 
Минских соглашений, — рассказал «МК» глава 
Института глобальных стратегий Вадим КА-
РАСЕВ. — Решить конфликт на Донбассе мож-
но только том случае, если все его участники 
начнут доверять друг другу. Поэтому истории 
с Сущенко или с «крымскими диверсантами», 
якобы атаковавшими полуостров, только вредят 
Минскому процессу. В результате депутаты при-
зывают голосовать за визовый режим, а не за 
конституционную реформу или избирательное 
законодательство для Донецка и Луганска».

Артур АВАКОВ.
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Виктория Нуланд.
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— Павел Вячеславович, какое образова-
ние должно быть сегодня у человека, чтобы 
его могли поставить на должность директора 
школы?

— Руководитель образовательной организа-
ции должен иметь по требованиям ЕКС образова-
ние «государственное муниципальное управление» 
либо «менеджмент». Лично я окончил магистратуру 
Финансового университета при правительстве РФ 
по направлению «образовательный менеджмент». 
— То есть сегодня происходит некий слом 
традиций, раньше директором часто ста-
новился наиболее выдающийся педагог, а 
теперь функционер? Это как-то сказывается 
на деятельности школы? 

— Я не могу сказать, что сейчас какой-то слом 
произошел и пришли функционеры. У меня два 
педагогических образования, я по образованию 
учитель истории и учитель английского языка, 
просто необходимо помнить, что сегодня дру-
гие предъявляются требования к деятельности 
школы, которая стала по сути своей самостоя-
тельной организацией, ей уже не нужны какие-то 
помощники. Мы взаимодействуем с подрядными 
организациями, проводим совместно с другими 
образовательными организациями закупки, торги, 
поэтому, чтобы всем этим управлять, требуется 
помимо педагогического еще и специальное об-
разование. И я считаю, это совершенно правильно 
и справедливо. Сегодня руководитель школы не 
только обеспечивает качественный образователь-
ный процесс, но и отвечает за ее эффективную 
финансовую и хозяйственную деятельность.

— В последнее время все чаще заходит 
речь о возвращении к советским основам, 
например, новый министр российского об-
разования ставит задачу скорректировать 
такое понятие, как «образовательные услу-
ги», потому что «педагог — это служение, 
призвание, это не услуга», сделать упор на 
воспитательную работу.

— На самом деле школьный образовательный 
процесс предполагает и обучение, и воспитание. 
От воспитательных функций школы не отказыва-
лись, во всяком случае московские. Даже на смене 
эпох, когда не было еще никакой определенной 
идеологии, школа все равно занималась вопро-
сами воспитания.

— Еще одно нововведение — изъятие из 
ЕГЭ тестовой части, затем добавится устная 
часть по русскому языку, следом обязатель-
ным станет ЕГЭ по английскому. Вроде толь-
ко ученики приспособились к сложившейся 
системе, как снова пертурбации. Школы не 
трясет от таких изменений? Успеют ли они 
перестроиться и подготовить своих учеников 
к новшествам всего лишь за какой-то год?

— Нас не сильно беспокоит такая смена под-
ходов, мы и сами всегда ориентировались на это. 
Тестовая составляющая ЕГЭ, конечно, должна 
быть, какой-то объем знаний вполне реально про-
верить по этой технологии, но есть вещи, которые 
тестами не измеряются, поэтому введение устной 
части я воспринимаю позитивно. Я сам преподава-
тель английского языка и знаю, что без говорения 
английский язык, как и любой другой, не может 
существовать. Поэтому мы пропагандируем ком-
муникативную методику, показать просто резуль-
таты по аудированию или чтению, выполнив лишь 
тесты, явно недостаточно. Обучающийся должен 
уметь достаточно свободно говорить и в девятом 
классе на том или ином иностранном языке, а уж 
тем более в одиннадцатом. То же самое можно 
сказать и о других гуманитарных дисциплинах. 
И что по русскому вводят устную часть, это очень 
хорошо. Мы не натаскиваем в школах на ЕГЭ, мы 

должны обучить учащихся выполнению тесто-
вых заданий, чтобы они обладали технологиями 
стратегии решения тестовых заданий, но вместе с 
тем мы также развиваем им речь устную, форми-
руем критическое мышление. Например, в нашей 
школе существует клуб «Открытая трибуна». Мы 
часто встречаемся с ребятами, чтобы обсудить 
насущные проблемы политического, социально-
экономического развития страны. И также активно 
развиваем технологию дебатов в учебном процес-
се, благодаря чему ребята учатся дискутировать, 
искать аргументы «за» и «против», поэтому мы от 
устной части экзамена никогда не отказывались. 
И я воспринимаю это новшество позитивно.

— Вы сказали, что не натаскиваете вы-
пускников на ЕГЭ, но всем известно, какое 
ключевое значение для оценки деятельности 
школы, а значит, и всех последующих для 
нее благ имеет рейтинг, ее место в топе. А 
он зависит от результатов ЕГЭ. Получается, 
школы зажаты между необходимостью ната-
скивать детей на ЕГЭ и задачей формировать 
всесторонне развитого человека?

— Рейтинг школ не зациклен только на ЕГЭ, и 
с каждым годом вводятся новые показатели, кото-
рые позволяют отдельно взятой московской школе 
проявить себя в совершенно разных областях. В 
прошлом году это были показатели, связанные с 
развитием массового спорта. И это справедливо: 
если школа не может готовить к ЕГЭ так, чтобы 
все 100 процентов обучающихся сдавали три 
экзамена на 220 и более балов, то есть возмож-
ность развития детей, например, с точки зрения 
спорта. Есть так называемый социокультурный 
коэффициент, это участие в олимпиаде «Музеи, 
парки, усадьбы», в которой наша школа принимает 
самое непосредственное участие. Есть такой 
конкурс, как «Не прервется связь поколений», 
есть олимпиадное движение. Так что рейтинг 
не зацикливается на ЕГЭ — это во-первых. А во-
вторых, мы даем нашим учащимся возможность 
усвоить технологию выполнения заданий итого-
вой аттестации, это происходит в ходе освоения 
программы. Просто помимо передачи знаний мы 
обязаны сформировать мировоззрение учаще-
гося, развить критическое мышление, умение 
высказывать свою точку зрения, анализировать 
то, что он видит, слышит, читает в СМИ, в Ин-
тернете, сформировать ключевые компетенции, 
необходимые для жизни в обществе. Для этого 
требуется комплексный подход, предполагаю-
щий интеграцию основного и дополнительного 
образования. Так сегодня в Москве пользуются 
огромным спросом кружки научно-технической, 
инженерной направленности, медицинское и 
военно-патриотическое направление.

— Еще одна запомнившаяся фраза нового 
министра образования: «Зарплата педагога 
должна на 30 процентов состоять из стиму-
лирующих надбавок». Что это означает на 
практике?

— В принципе, оно так и есть, у педагога 
должен быть гарантированный базовый оклад. В 
Москве есть рекомендации по установлению этих 
базовых окладов, у педагога он построен на по-
нятии «ученикочас», то есть зависит от количества 

обучающихся. В том числе обучающихся с осо-
быми образовательными потребностями. У вос-
питателя детских садов оклад зависит от тако-
го показателя как «дето-дни», это количество 
воспитанников и дней посещения дошкольного 
отделения. Оклад составляет 70 процентов от 
заработной платы. Но вместе с тем мы же за-
интересованы, чтобы наши педагоги работали 
результативно, значит, мы должны их стимули-
ровать, для этого существуют стимулирующие 
фонды, то есть выплата премий по достижении 
определенных результатов. Как правило, это 
образовательные результаты. Поощряются, на-
пример, педагоги, которые имеют победителей, 
призеров олимпиад, высокие результаты прохож-
дения обучающимися государственной итоговой 
аттестации. Благодаря этой системе, а у нас она 
давно существует, столичные школы показывают 
хорошие результаты.

— Обратило на себя внимание обещание 
министра, что не будут сливаться вузы, и за 
этим многие начали ожидать, что упростят и 
идею сливания школ с другими школами, с 
детскими садами. Наверное, директор все-
таки должен постоянно находиться на одном 
месте и руководить одним учреждением. Или 
вам масштабы не мешают?

— Нам это абсолютно не мешает, наоборот, 
наличие дошкольного образования обеспечивает 
преемственность образовательных программ: 
дошкольного, школьного, дополнительного уровня 
образования. Образовательные комплексы — это 
возможность без каких-либо дополнительных 
сложностей поступать из детского сада в первый 
класс просто на основании заявления родителей. 
А потом здесь существует и экономическая по-
доплека. Маленькая образовательная организа-
ция будет неэффективна с экономической точки 
зрения. В условиях образовательного комплекса, 
имея солидную материально-техническую и фи-
нансовую базу, мы можем эффективно обеспечить 
высокий уровень образования и высокую зара-
ботную плату. В свое время к гимназии в ходе 
реорганизации присоединилось образовательное 
учреждение с контингентом обучающихся в 220 
человек. После присоединения мы смогли эф-
фективно распорядиться общим фондом оплаты 
труда и существенно повысить заработную плату 
педагогов. 

— Все, что вы сейчас рассказываете, 
звучит как очень благополучная картина 
школьного бытия, но ведь бывают дети из 
неблагополучных семей, с изъянами пове-
дения, как обстоят дела с ними? Или они се-
годня остаются за бортом таких учреждений, 
как гимназия, лицей, и вы просто с ними не 
сталкиваетесь?

— На самом деле сегодняшний Закон «Об 
образовании» не предполагает разделения на 
виды, как было раньше: школы с углубленным 
изучением предметов, лицеи, гимназии. Сегодня 
все изначально имеют равные возможности, и 
каждая московская школа должна работать с 
разными категориями обучающихся. В нашей 
школе отсутствует конкурсный отбор, мы име-
ем право учитывать результаты учеников только 

при формировании профильных классов. Так что 
могут быть и не совсем благополучные ребята с 
точки зрения поведения. Но когда они попадают 
в нормальную образовательную среду, в итоге 
становятся успешными в той или иной области.

— В последние дни, опять же с подачи ми-
нистра образования, разгорелась дискуссия: 
должны учащиеся сами убирать школу или это 
все-таки лишний момент в воспитательно-
образовательном процессе?

— Смотря что подразумевать под уборкой 
школы. Я считаю, что этим должны заниматься 
специалисты. Но то трудовое воспитание, которое 
было еще в советской школе, а я его застал, оно 
очень важно, и когда мы говорим о компетенции, 
приобретении определенных умений, то человек 
обязан уметь поддерживать свой быт: подмести, 
убраться, помыть посуду. Конечно, мы должны 
научить подобным вещам детей на уроках тех-
нологии, в том числе и приготовить, и убраться. 
Мне кажется, у нас есть хорошая традиция — 
проведение совместных субботников: когда тает 
снег, и мы все вместе, и родители, и учителя, и 
директор школы, вся администрация, выходим 
на территорию нашей школы и благоустраиваем 
ее. Меня до сих пор радуют цветы, которые мы 
посадили все вместе. Мы никого не принуждаем, 
ребят надо мотивировать, показывать, что это 
интересно. Совсем не обязательно заниматься 
тем, чем занимается клининговая компания, но 
оттереть парты, поднять брошенный, пусть даже 
не тобой, мусор — это вполне ребятам по силам. 
Главное приучить их не загрязнять окружающую 
среду, и это тоже наша обязанность.

— Вы очень молодой директор, в школе 
есть заслуженные педагоги, не происходит 
конфликта поколений?

— Никакого конфликта не может быть, если 
людям комфортно работать и их труд ценится. В 
школу приходят молодые учителя, и хорошо, что 
им есть у кого поучиться. Одним из главных досто-
инств нашей гимназии является преемственность 
поколений.  В этом году мы отмечаем 35-летие 
гимназии, и сегодня я награждал наших маститых 
педагогов, подготовивших огромное количество 
призеров и победителей олимпиад, обеспечи-
вающих высокие результаты государственной 
итоговой аттестации, и отметил , что все мы, в том 
числе и я, гордимся ими и равняемся на них.   

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ШКОЛЫ ЖДУТ ПЕРЕМЕН

В России недавно сменился министр образования, и ны-
нешний День учителя первый, который школы встречают с 
вновь обозначенными направлениями деятельности. Мно-
гие новшества Ольги Васильевой меняют образовательный 
процесс в школах самым коренным образом, и, похоже, это 
только начало. Готова ли школа к переменам, как восприни-
мают учительские коллективы инициативы нового министра 
образования, успеют ли школяры приспособиться к ново-
введениям и не попасть в очередной раз под каток реформ, 
как было уже не раз? На эти вопросы отвечает Павел Ком-
золов — директор гимназии 1512, которая хотя и является 
обычным учебным заведением без конкурсного поступле-
ния и находится в так называемом спальном районе Москвы, 
но конкурирует при этом по своим показателям с лучшими 
школами столицы.

ПЕРЕМЕН,
Директор гимназии Павел Комзолов: 
«Мне не зазорно поучаствовать  
в уборке территории школы, 
посадить цветы, и детей мы учим 
быть не просто знающими,  
но и умеющими»

ПРЕМИЯ

ТРАГЕДИЯ

На страничке Ратмира ВКонтакте указано: 
«Я не крейзи, я профессиональный крейзи». 
Друзья рассказывают, что Ратмир был известным 
бейсером. Он выполнял прыжки с многоэтажек и 
скал с парашютом и обучал этому начинающих 
экстремалов в созданной им школе. Сам Ратмир 
занимался парашютным спортом с 7 лет. С раз-
ных самолетов совершил 290 прыжков и больше 
400 бейс-прыжков в семи странах. 

В последние годы бредил «проксимити-
полетами» — когда парашютист, словно птица, 
летит в нескольких метрах вдоль склонов гор, 
огибая рельеф.

«Занятие экстремальным спортом и полеты 
проксимити стимулируют мое внутреннее чув-
ство воина, это помогает решать важные задачи, 
смотреть глобально на жизнь и ценить ее», — де-
лился с подписчиками Ратмир Нагимьянов.

В своей ленте и блоге он подробно рас-
сказывал о своих достижениях. 

Свой первый прыжок Ратмир совершил со 
115-метровой антенны. Потом были прыжки с 
заброшенной 330-метровой антенны в Костром-
ской области. В 2006 году на скале в Форосе 
получил серьезную травму. Но не остановился 
— поехал «летать» со скал в Швейцарию, Нор-
вегию, Альпы… 

Несколько месяцев назад он выполнил пры-
жок с 75-метрового здания в Тюмени, сделав при 
этом переднее сальто через раскрытый купол 
парашюта. В начале сентября у Ратмира были 
сборы по бейсджампингу на Монте-Бренто.

Парень, похоже, вообще не представлял 
себе жизни без прыжков и полетов. 

— Я знал Ратмира лет пять, он был великий 
энтузиаст, старался развивать движение бейс-
джамперов в России, — говорит инструктор по 
парашютному спорту, бейсджампер Глеб Воре-
водин. — Всего же нас несколько сотен в стране, 
в основном это опытные парашютисты. Ратмир 
был уже достаточно опытным специалистом в 
нашем деле. В Шамони он поехал тренироваться. 
Это не самое сложное место для прыжков, но 
очень удобное, потому что есть подъемники: 
прыгнул — сел — поднялся без проблем наверх. 
Там занимаются многие бейсджамперы. 

— Что могло привести к трагедии?
— Поступают очень противоречивые све-

дения. По сообщениям французской полиции, 
у Ратмира отказала парашютная система. Но 

я, честно говоря, в это слабо верю. Мы все хо-
дим «по грани». Парашютист в вингсьюте летит 
вперед, а не вниз. У человека между рук и ног 
натянуты перепонки, он пилотирует положением 
своего тела. Лучшие пилоты могут на километр 
высоты пролетать более 3–4 километров по го-
ризонтали. Скорость при этом может достигать 
300 километров в час, как у спортивных болидов. 
Ратмир мог ошибиться в расчетах траектории 
полета. У него была с собой видеокамера — по 
записи скоро станет понятно, почему он погиб. 

— Бейсджамперы обычно прыгают 
парами?

— По-разному. Могут прыгать и в одиночку, 
и парами, и группами. Парни сами договаривают-
ся. Насколько я знаю, Ратмир прыгал в Шамани 
один. Он был там с женой Дарьей — она поехала 
с ним отдохнуть. (Дарья на своей страничке в 
Сети делилась: «Волшебное время в Шамони. 
Тут такая невероятная атмосфера спокойствия 
и красоты. Ну относительного спокойствия, если 
не считать что муж все время летает».) 

— Страхуете жизнь?
— Я всегда страхуюсь по категории «А» — от 

смерти и травмы. Я думаю, что у Ратмира тоже 
была экстремальная страховка.

Ратмир был очень общительным человеком 
— у него было много друзей и знакомых.

— Я в 2013 году помогал Ратмиру организо-
вать поездку в Абхазию, где он прыгал с вершины 
Пшегишхвы, — рассказывает Валерий Лебедин-
ский. — Я отвез его в горы на машине. С Ратми-
ром была его подруга. Этот парень потряс меня и 
вдохновил. У него был здоровый страх — нельзя 
было сказать, что он вообще не реагировал на 
опасность. Он все долго рассчитывал перед 
прыжком, настраивался… Если бы я знал, что он 
был верующим, то мог бы сказать, что это было 
похоже на молитву перед прыжком.  

— За год это уже 35-й случай гибели бейс-
джамперов в мире, — говорит в свою очередь 
Петр Ильин. — Я понимаю, почему Ратмира по-
стоянно тянуло в небо. У меня всего 30 прыжков с 
парашютом, но, начав прыгать, я не представляю, 
как добровольно можно от этого отказаться.

Друзья повторяют: «Ратмир делал то, что 
любил. Смотрел на мир с высоты птичьего по-
лета. Это немногим дано. А он — мог. Его смерть 
— большая трагедия для всех нас».

Светлана САМОДЕЛОВА.

Погибший бейсджампер мог ошибиться  
в расчетах траектории

«ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ КРЕЙЗИ» 
В СВОБОДНОМ ПОЛЕТЕ

В решении о награждении говорится, что 
Нобелевская премия присуждается этой ученой 
троице «за теоретические открытия топологи-
ческих фазовых переходов и топологических 
фаз вещества». 

Лауреаты-2016 открыли дверь в неизвест-
ный мир, где вещество может принимать стран-
ные состояния. Они использовали продвинутые 
математические методы для изучения необычных 
фаз или состояний вещества (таких как сверхпро-
водники, сверхжидкости или тонкие магнитные 
слои). Эти открытия помогут дальнейшему раз-
витию как науки, так и электроники.

Как цитирует Би-би-си и.о. председателя 
Нобелевского комитета профессора Нильса 
Мартенссона, теоретические работы Таулесса, 
Халдейна и Костерлица обнаружили «набор со-
вершенно неожиданных характерных черт в по-
ведении материи, которые могут быть описаны в 
терминах известной математической концепции, 
а именно топологии». И это открыло дорогу для 
конструирования новых материалов с ранее не-
известными свойствами, что может стать важным 
этапом для многих технологий будущего.

Интересно, что хотя лауреаты этого 
года представляют США, все они родились в 
Великобритании.

До Таулесса, Халдейна и Костерлица идея 
о топологических переходах — скачкообразных 
изменениях параметров вещества — была лишь 
теорией. Заслуга этих ученых состоит в том, 
что они разработали математические методы 
для описания необычных фаз и свойств мате-
рии, таких, как сверхпроводники, сверхтекучие 
жидкости и магнитные пленки. Эти формулы 
могут быть использованы в электронике нового 
поколения и квантовых компьютерах.

Как пояснили «МК» в Институте физиче-
ских проблем РАН, первым подобную работу 
сделал еще в 70-х годах советский ученый из 
Института теоретической физики им. Ландау 
Вадим Березинский. Поэтому нынешний переход 
Костерлица–Таулесса с полным правом можно 
было бы называть переходом Березинского–
Костерлица–Таулесса. И если бы наш соотече-
ственник (он умер в 1980 году) был сейчас жив, 
то наверняка Нобелевская премия могла бы быть 
присуждена и ему, а может, только ему.

Традиционно в преддверии оглашения имен 
лауреатов различные масс-медиа пытаются 
угадать, кому достанется награда.

В частности, ресурс Phys.org высказал 
предположение, что потенциальными фавори-
тами могут быть ученые, сделавшие новаторские 
открытия в области гравитационных волн и тем-
ной материи. Как поясняется, гравитационные 

волны — это «возмущения» в ткани пространства-
времени, вызванные такими процессами во 
Вселенной, как столкновения черных дыр или 
коллапс ядра звезды. Физики Рональд Дре-
вер (Великобритания), Кип Торн и Райнер Вайс 
(США), создавшие при Калифорнийском техно-
логическом институте Обсерваторию лазерного 
интерферометра гравитационных волн, впервые 
наблюдали их в сентябре 2015 года и объявили о 
своем открытии в феврале этого года. Утверж-
дается, что их находка открывает новую дверь к 
разгадке тайн Вселенной и подтверждает одно 
из предсказаний, сделанных Альбертом Эйн-
штейном в его теории относительности.

А Thomson Reuters, опубликовавший список 
возможных лауреатов-2016, среди тех, кто мог 
бы стать награжденным, помимо упомянутого 
выше научного «трио», называет, к примеру, 
профессора Марвина Коэна из Беркли (Кали-
форния, США) за теоретические исследования 
твердых веществ, расчет их свойств, а особенно 
за «эмпирический псевдопотенциальный метод». 
Высказывается предположение и насчет другой 
тройки ученых — Селсо Гребоги, Эдвард Отт и 
Джеймс Йорк: за описание контрольной теории 
хаотических систем, метод OGY (Ott, Grebogi и 
Yorke).

Напомним, что в прошлом году «Нобеля» 
по физике получили японец Такааки Кадзита и 
Артур Б. Макдональд из Канады — за их открытия 
в области колебательных движений нейтрино, 
которые показывают, что нейтрино имеют массу. 
Как говорится в обосновании решения о награж-
дении, это открытие имеет критически важное 
значение для нашего взгляда на Вселенную.

Всего же с 1901 по 2015 год Нобелевскaя 
премия по физике присуждалась 109 раз. Только 
в 47 случаях награду давали единственному 
лауреату, в других же случаях ее делили на не-
скольких ученых (на двоих или на троих). Таким 
образом, за это время премию получили 200 че-
ловек, в числе которых были только две женщины, 
которые стали лауреатами Нобелевской награды 
по физике (Мари Кюри получила помимо физиче-
ской премии в 1903 году еще и Нобелевскую на-
граду по химии в 1911-м). Единственным ученым, 
получившим «Нобеля» по физике дважды, стал 
американец Джон Бардин. Сначала он получил 
награду совместно с Уильямом Брэдфордом 
Шокли и Уолтером Браттейном в 1956 году, а в 
1972 году Бардин был нагрaжден вторично — зa 
основополaгaющую теорию обычных сверхпро-
водников совместно с Леоном Нилом Купером 
и Джоном Робертом Шриффером.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Награда по физике присуждена за дверь  
в неизведанный мир

НОБЕЛЕВСКОЕ ТРИО И СТРАННОЕ ВЕЩЕСТВО

Во вторник, 4 октября, 
в Стокгольме в Ко-
ролевской шведской 
академии наук были 
названы имена лау-
реатов Нобелевской 
премии по физике — 
ими стали трое ученых 
из Соединенных Шта-
тов. Половина премии 
достанется Дэвиду 
Дж. Таулессу из Уни-
верситета Вашингто-
на (Сиэтл), а вторую 
половину поделят 
между собой Дункан 
Халдейн из Принстон-
ского университета и 
Майкл Костерлиц из 
Университета Брауна.

Идет объявление 
имен лауреатов 

этого года.

В понедельник в районе французского 
горнолыжного курорта Шамони траги-
чески погиб известный бейсджампер 
из Екатеринбурга Ратмир Нагимьянов. 
В костюме-крыле (вингсьюте) он пры-
гал с вершины Эгюй-дю-Миди высотой 
3,8 тысячи метров, расположенной в 
западной части массива Монблан. По 
сообщению французской стороны, при 
приземлении у него не раскрылся пара-
шют. Как рассказывают очевидцы, на 
большой скорости он ударился о скалу, 
после чего влетел в трехэтажный дом.
О Ратмире Нагимьянове, его стремле-
нии летать и покорять рассказали «МК» 
его сподвижники и друзья. VK
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маэстро. 4. Сварщик. 10. Бунгало. 11. Протест. 13. Обух. 14. Кедр.  
15. Толстовка. 16. Невежа. 18. Жжение. 20. Брезент. 22. Идеалист. 23. Тарантас. 24. Арестант.  
27. Пенальти. 30. Авиация. 32. Лектор. 34. Станок. 35. Окружение. 36. Брат. 38. Утка. 39. Дубинка. 
40. Ипотека. 41. Алфавит. 42. Капсула.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мадонна. 2. Слух. 3. Регата. 5. Витраж. 6. Риск. 7. Квартет. 8. Конспект.  
9. Оппонент. 10. Буквоед. 12. Техника. 17. Жеманство. 19. Журналист. 20. Бригада. 21. Тирания. 
25. Расклад. 26. Трибунал. 27. Пиццерия. 28. Теснота. 29. Глубина. 31. Складка. 33. Ролики.  
34. Сестра. 37. Туча. 38. Укус.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  6 октября в 20.00
Дмитрий БЫКОВ. Поэтический вечер.

«Новые стихи и письма счастья»
Поэт, писатель, журналист, кинокритик, сценарист, 
биограф Бориса Пастернака и Булата Окуджавы, 
автор нашумевшего проекта «Поэт и гражданин».

  9 октября в 19.00
Впервые в «Гнезде глухаря»!
Актриса театра и кино, певица Ирина ЛИНДТ
с сольной концертной программой

«Любовь не спросит...»

12+

Подробная информация на сайте: www.kinoklub-eldar.ru
Справки по тел.: (495) 735-9968

«МУЗЫКАЛЬНЫЕ ИСТОРИИ» 
ДНИ «ЛЕНФИЛЬМА»

24–29 
октября

ФИЛЬМЫ-ЛЕГЕНДЫ
 24–28 октября 

■ Виталий Мельников ■ Иосиф Хейфиц
■ Глеб Панфилов ■ Григорий Козинцев

КИНОПОРТРЕТЫ
 25–28 октября

Начало в 19-00

Участвуют: Левон Оганезов, Александр Ф. Скляр, 
Павел Быков, Ольга Красько, Наталья Щукина, 
Академический Большой концертный оркестр 
им. Ю.В.Силантьева, художественный руководитель 
и главный дирижер – заслуженный деятель 
искусств РФ Александр Клевицкий 
Вступительное слово – Фёдор Бондарчук
Ведущий – киновед Вячеслав Шмыров

ГАЛА-КОНЦЕРТ
 29 октября

РЕ
КЛ
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А

Вход свободный
 Начало сеансов 
 в 15-30 и 19-30

Вход свободный

 Начало в 19-00

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Амбал, сопровождаю-
щий врача в психушке. 4. Богатый жених в мечтах 
современной прагматичной девицы. 10. Обитатель 
зоопарка, которому «на всех наплевать». 11. Рыб-
ный день в советских столовых. 13. Родственница, 
у которой жил Том Сойер. 14. Грызун, который 
хатки строит. 15. Крепление для фонаря на стол-
бе. 16. Хозяйка, у которой гора немытой посуды в 
раковине и паутина в углах квартиры. 18. Мелкий 
«брат» селедки, консервируемый в уксусе с пря-
ностями. 20. Специальный легкий двухколесный 
экипаж, предназначенный для бегов рысаков. 
22. «Капсула» грецкого ореха. 23. Большая змея, 
попавшая в голливудский триллер. 24. Хахаль на 
американский лад. 27. Дефицит рабочей силы. 
30. Тропическая красавица на окне сибирского 
цветовода. 32. Лилия на плече Миледи у Дюма. 34. 
Несчастный ребенок, у которого нет ни папы, ни 
мамы. 35. Преступное зло, с которым боролся Глеб 
Жеглов. 36. Малиновая букашка. 38. Полосатый 
артист братьев Запашных. 39. Судья на собачьей 
выставке. 40. Длинное «тире» в графе анкеты. 41. 
Стиральная машинка, которая все делает сама. 42. 
«Участь» лишней пшеницы в государстве.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Предмет или место ре-
лигиозного поклонения. 2. Креативная мысль. 
3. Книжка, которую Буратино продал за четыре 
сольдо. 5. Снежная угроза для альпинистов. 6. 
Дворянская эмблема. 7. Груз на возу лошадки, 
которую «ведет мужичок с ноготок» в произведе-
нии Некрасова. 8. Мать, воспитывающая детей 
без отца. 9. Стишок, с помощью которого рас-
пределяются участники детской игры. 10. День 
выборов в США. 12. Каток на зимних дорогах. 
17. Средство для наркоза. 19. Неисправности, 
устраняемые при ремонте машины. 20. «Ажур» 
от вологодских мастериц. 21. Мать порядка, по 
мнению батьки Махно. 25. Часть прямой между 
двумя точками. 26. Обессилевший, изможденный 

путник. 27. Неуклюжий амбал, у которого все из рук 
валится. 28. Христианин, отмечающий Рождество 
раньше, чем Новый год. 29. «Масса впечатлений» 
от отдыха без развлечений. 31. Тренер, который 
никогда не станет тренировать спортсменов из 
других стран. 33. Гурман, который рискует лоп-
нуть. 34. Наканифоленная «трость» музыканта. 
37. Любимый алкоголь футбольных фанатов. 38. 
Болтовня о мужиках и тряпках.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ курьер — регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-968-508-63-22

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, 

фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю

познакомится с женщиной
ДЛЯ ПРИЯТНОЙ ВСТРЕЧИ

Ласковый,
темпераментный
мужчина средних лет

8-926-623-71-37, Андрей

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ курьер — регистратор. 
Поездки в налоговую. 
Открытие счетов в банке. 
От 2000—4000 р. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-929-568-66-95

❑ массажисток 
т. 8-964-580-37-70

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-966-141-41-35

❑ отдых 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых!
Попробуешь раз — 
вернешься не раз! 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление!  
т. 8-929-900-07-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ отдых 

по всем районам 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

 отдых 
т. 8-903-150-46-00

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 октября с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30 
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, у «Сбербанка»
6 октября с 8.00 до 20.00
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, 
у «Сбербанка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23

м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, 
пр-д Дежнева, д. 20, от м. «Бабушкинская», 
до остановки «Улица Полярная»
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75, 
м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»,  
пр-т Андропова, вл. 27
м. «Орехово», северный выход к автостанции
м. «Октябрьская» (кольцевая),  
у подземного перехода к Российской детской  
библиотеке, Калужская пл., 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив д. 16, корп. 5
м. «Таганская» (кольцевая), выход к театру  
на Таганке, ул. Верхняя Радищевская, д. 22, стр. 3
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR» 
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке «Микрорайон Холодово»  
(Малое кольцо)
г. Луховицы, ул. Пушкина, напротив остановки 
«Автовокзал».
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ПОДПИСКА

2017

На Винзаводе в режиме «долготерпения» про-
шел семичасовой перформанс российско-
бразильского художника Федора Павлова-
Андреевича. Таким образом он попытался 
привлечь внимание общественности к про-
блеме трудового рабства в больших городах 
России. 

На Винзаводе открыта и выставка его работ 
— семь эпизодов страдания, каждый — попытка 
порвать цепи, разбить кандалы, заявить о себе. 
Вот Федор взбирается нагишом на пальму, идет с 
корзинами на голове, обнаженный лежит на берегу 
океана среди птиц. Уже несколько лет он живет 
по большей части в Бразилии, хотя семья, мама 
(писатель и драматург Людмила Петрушевская), 
галерея, где он работает, — все это в Москве.  

Федор Павлов-Андреевич уже не раз устраи-
вал партизанские акции. Одна из них называлась 
«Подкидыш». Стеклянный ящик с его обнаженным 
телом подбрасывался на важнейшие мероприя-
тия, проходившие в Москве, Лондоне, Венеции, 
Сан-Паулу. Теперь на Винзаводе Федора, одетого 
в синий рабочий костюм с серыми фосфоресци-
рующими полосками — униформу гастарбайтера 

из Центральной Азии — подвесили на высоте 20 
метров. Оттуда спускалось полотнище флага, вы-
крашенное в красный цвет. На нем надпись «Сво-
боду рабам». 

Прежде чем воспарить к небесам на долгие 
часы, Федор отрепетировал подъем. Он пробыл 
на высоте минут 15, а когда спустился, по его лицу 
струился пот. 

— Страшно?
— Нет. Недавно я венском парке Пратер под-

нимался на колесе обозрения, вот тогда было 
страшно. 

— Ваша мама знает, что вам сегодня 
предстоит?

— Нет. Она об этом не знает. 
— Совершить что-то экстремальное — это 

единственная возможность привлечь внимание 
к важной проблеме?

— В ситуации, которая сложилась в нашей 
стране, когда мои друзья называют приехавших 
из других республик людей чернож…пыми, — это 
единственный путь. У меня есть подруга, окончив-
шая МГИМО, коллекционирующая современное 
искусство. У нее родители — миллионеры. Так вот 
она недавно сказала мне, что чернож...пые с 9-го 
этажа плюются арбузными семечками, и они летят 
на ее балкон. Надо переломить отношение к равным 
нам людям, которые ни в чем не провинились, кроме 
того, что за копейки выполняют работу, которую 
никто в России больше не хочет делать. Потому 
что это грязная работа, работа для отверженных. 
И важно привлечь внимание к этому вопросу. Это 
ведь никому не интересно, вот что самое главное. 
Какие-то люди хотят говорить о правах детей, ин-
валидов и геев. Но о трудовых мигрантах не хочет 
говорить никто, и о той расовой ненависти, которая 
существует в нашей стране, а раньше проявлялась 
антисемитизмом. По счастью, руководству страны 
нравятся евреи, поэтому антисемитизма у нас боль-
ше нет. И мы видим, что государство что-то может 
сделать в этом направлении. 

Неделю назад 6 таджикских ребят, приехавших 
получать деньги за свою работу, были расстреляны 
из автомата. В сентябре 17 киргизских девушек 
заживо сгорели в типографии. Об этом тоже ни-
кто не хочет говорить. Я запостил эту страшную 
историю на Facebook. Обычно 20, 50, 100, 1000 
человек делают перепосты моих текстов, но в этот 
раз их было трое. Никому нет дела до того, что 17 
молодых и прекрасных девушек сгорели в центре 
Москвы, потому что их работодатель не позаботился 
об их защите. 

— А почему вам до этого есть дело? Вы 
такой совестливый?

— Нет, дело не в этом. Я ничего не понимаю в 
политике и считаю, что художник имеет шанс взяться 
за то, до чего никому другому нет дела. Там, где 
молчат государство и граждане, должно говорить 
искусство, если оно может. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

От «Современника» всегда ждут чего-то со-
временного, острого, качественного. Оно 
будет! В этом на открытии 61-го сезона за-
верила худрук Галина Волчек.

 У театра второй год пошел во дворце на 
Яузе, но об этом позже. Пока в зрительный зал 
забегает загорелая ТВ-звезда Татьяна Лазарева 
с белоснежным здоровым псом. Алена Бабенко 
с модной сумочкой и Ольга Дроздова в шляпе. 
Галина Борисовна — в черном, жемчуг, отличное 
настроение — занимает почетное место:

— Начало нашего сезона совпало с наконец 
начавшимся ремонтом основного здания на 
Чистых прудах. А ремонт, к сожалению, дело не 
быстрое. Поэтому мои заботы связаны прежде 
всего с тем, что уже есть в работе: премьеры, 
репетиции… Первой премьерой станет «Поздняя 
любовь» егора Перегудова на большой сцене. 
Потом будет «Дама» режиссера Анджея Бубеня 
— этот спектакль он делает по нашей просьбе 
для Марины Мстиславовны Нееловой.

еще у нас в портфеле — новая пьеса Алек-
сандра Галина «Парад». Эту идею принесли Миша 
ефремов с Сергеем Газаровым — оба не чужие 
мне. Миша, при всей его занятости, живет ин-
тересами «Современника». Репетируют вместе 
с Мишей Алена Бабенко и Никита ефремов. По-
работаем над очень важным для меня проектом 
«Опыты» на другой сцене — там молодые актеры 
и режиссеры заявляют о себе.

Продолжится проект «Неформат», где всег-
да нескучно и остроумно. Театр принял пред-
ложение от Третьяковской галереи и в феврале 
займется «Оттепелью», над которой еще ра-
ботают ГМИИ им. Пушкина и Музей Москвы. 
Все вместе. 

В альма-матер возвращается Валерий Фо-
кин: для второй половины сезона он готовит 
сценическую версию романа Ярослава Гашека 

«Похождения бравого солдата Швейка во время 
мировой войны». Марина Брусникина находится 
в поисках, чтобы продолжить с «Современником» 
свой служебный роман. А драматург Михаил 
Дурненков уже создает современную версию 
«Недоросля».

После этих слов 
начинается 
традиционная 
«бомбежка» 
цветами. Со-
лидные букеты 
юбилярам и 
именинникам 
летят через весь 
зал: первые до-
стаются Чулпан 
Хаматовой, Ва-
лентину Гафту, 
Сергею Гарма-
шу… Другие 
артисты тоже 
не остаются 
обделенными: 
литчасть за-
брала с Чистых 

прудов любимый занавес, разрезала его на 
десятки кусочков, поместила их под стекло, 
раздала в качестве сувениров.

Что касается ремонта самого здания, то он 
начался в середине сентября, объявляет глава 
столичного Департамента культуры Александр 
Кибовский. Представляет подрядчика, который 
обещает, что полюбит «Современник» так же, как 
его супруга. Показывает макет театра — исто-
рическое здание, напичканное современнейшей 
начинкой.  Обещают доделать его к декабрю 
следующего года.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ПОЛЕТ НАД 
ВИНЗАВОДОМ
Федор Павлов-
Андреевич: «Свободу 
рабам»

В «СОВРЕМЕННИКЕ» 
УСТРОИЛИ  
ЦВЕТОЧНУЮ 
БОМБЕЖКУ
С юбилеями 
поздравили  
Хаматову и Гафта
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В прошедшее воскресенье стены леген-
дарного, можно сказать, академического теа-
тра «Ромэн» заполнил детский смех — приехала 
знаменитая «Чихачевка», которая теперь будет 
радовать здесь не только детей, но и взрослых 
своим уникальным репертуаром, как минимум, 
раз в неделю.

«Почему уникальным?» — спросит редкий 
зритель, не знакомый с этим потрясающим теа-
тром. Да потому, что все мюзиклы и оперетты 
Московского государственного театра под ру-
ководством Геннадия Чихачева создаются по 
индивидуальному заказу! Нет ни одного спектакля, 
повторенного в другом театре.

Не исключением является и мюзикл Вла-
димира Качесова «Садко и Царевна Морская», c 

которым чихачевцы «временно прописались» на 
Ленинградском проспекте.

Красавица Царевна (Наталия Репич) и муже-
ственный Садко (лауреат международного конкурса 
Константин Скрипалев) покорили зрителей от мала 
до велика великолепной игрой и проникновенным 
вокалом, в сопровождении симфонического ор-
кестра театра. Все артисты — великолепны, все 
замечательно играют и поют.

С нетерпением жду другие спектакли театра 
на большой сцене: «Золушка», «Три медведя», 
«Человек-амфибия», «Тарзан. Love story», «Недо-
росль» и другие.

Михаил ЛАПШИН.6+
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Все мы с детства помним поговорку: 
«Сказка ложь, да в ней намек». А вот 
почему «ложь» и в чем «намек»? Мне 
представляется, что ложь, в данном 
случае, — это то, чего не было, но 
могло бы быть и во что очень хочет-
ся верить. А про что намекает — каж-
дый волен сам решать.

«ГДЕ РОЖДАЮТСЯ СКАЗКИ?..»
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СОСЛАН ДЖАНАЕВ («РОСТОВ») —  
6,5 БАЛЛА

Лишь «Ростов» да «Краснодар» 
сумели в отчетном туре сохранить 
свои ворота в неприкосновенности. 

Но если «быкам» противостоял не-
стабильный и склонный к переменам 
в настроении «Рубин», то в гости к ро-
стовчанам пожаловали действующие 

чемпионы — армейцы. Джанаев не под-
вел партнеров ни в одном из моментов, 

а однажды за него сыграла штанга 
ворот.

ТИМОФЕЙ КАЛАЧЕВ  
(«РОСТОВ») — 6,5

Тимофей играл скорее в опор-
ной зоне, но отправим его на куда 

более привычный правый фланг нашей 
сборной. Лидер и мотор дружины Курбана 

Бердыева и на этот раз стал одним из самых 
заметных на поле, а его эстетский голевой пас 
пяткой на Александра Гацкана и вовсе достоин 
занесения в футбольные методички.

АНДРЕАС ГРАНКВИСТ 
 («КРАСНОДАР») — 6,5

Оборона «быков» сыграла с «Рубином» 
предельно четко и уверенно, а главным в за-
щите, как всегда, был краснодарский швед. 
Хозяева поля традиционно играли от атаки, 
но без надежного тыла наступательные дей-
ствия не столь эффективны. 

СЕСАР НАВАС («РОСТОВ») — 6,5
Не первый сезон испанца вполне 

заслуженно называют одним из лучших 
центральных защитников лиги. И на 

этот раз оборона ростовчан сыграла 
на ноль, не позволив армейской атаке 
продемонстрировать свои сильные 
стороны. Надежные действия Сеса-
ра, помноженные на высокий ста-
тус соперника, позволяют вклю-
чить его в нашу символическую 
сборную.

ДОМЕНИКО КРИШИТО 
(«ЗЕНИТ») — 7,0

С участием итальянца 
произошел самый запом-
нившийся момент матча, 
но претензий к Кришито 
быть не может — реше-
ние принимал не он, а 
рефери. Сам же До-

менико сыграл 
пусть и не без-
ошибочно, 
но довольно 

полезно. Именно он открыл счет в матче с один-
надцатиметровой отметки после неосторож-
ной игры рукой Андрея Ещенко в собственной 
штрафной. 

АКСЕЛЬ ВИТСЕЛЬ («ЗЕНИТ») — 7,5
Цементировал опорную зону, явно выделяясь 

техникой и игровым мышлением на фоне соседа 
по полю Хави Гарсия. Забил очень симпатичный 
гол, ставший в итоге победным. Чаще остальных 
партнеров пытался бить по воротам, но в створ, за 
исключением момента с забитым мячом, больше 
не попадал.

КРИСТИАН НОБОА («РОСТОВ») — 7,0
В уже компенсированное арбитром время с 

передачи Дмитрия Полоза поставил точку в на-
пряженном матче, в котором ЦСКА до последнего 
сохранял шансы на очки. Как всегда, был бесподо-
бен в центральной зоне, разрушая все попытки 
соперника прорваться к штрафной Джанаева и 
управляя началом атак своих партнеров. 

АЛЕКСАНДР САМЕДОВ («ЛОКОМОТИВ») — 6,5
Гол Самедова не позволил «железнодорож-

никам» выиграть, но принес очко, добытое благо-
даря четкой реализации одиннадцатиметрового 
удара. «Локомотив» смотрелся намного предпо-
чтительней соперника и, казалось, полностью 

контролировал ход встречи, но пропущенный в 
подтрибунное помещение мяч выбил команду 
Юрия Семина из седла. Гол Александра, ставший 
для него уже третьим в чемпионате, пришелся 
очень кстати, и вновь сработала старая формула, 
согласно которой «Локо» не проигрывает, если 
Самедов забивает. Но, надо полагать, 1 очко не 
сильно порадовало москвичей и их болельщиков 
в этой встрече. 

ЙОАН МОЛЛО («КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ») — 6,5
Самарцы впервые в первенстве забили боль-

ше одного мяча, что сразу привело к первой по-
беде в текущем сезоне. Главным действующим 
лицом на поле стал лидер «крылышек» Молло, 
открывший счет в матче и руководивший атакую-
щими действиями команды. Отметим, что свой гол 
махачкалинцы забили лишь в компенсированное 
ко второму тайму время, так что самарцы обо-
шлись в этой встрече без нервной концовки, обе-
спечив комфортную фору в 2 мяча еще в первой 
половине встречи.

АРТЕМ ДЗЮБА («ЗЕНИТ») — 7,0
Артем ни разу не уходил с поля в матчах 

со «Спартаком» без забитого мяча. Не изменил 
приятной для себя традиции форвард и на этот 
раз, пропихнув мяч мимо тезки Реброва после 
флангового прострела Мака. За исключением 
голевого больше моментов для взятия ворот в 
матче, по сути, не имел, но постоянно держал 
спартаковскую оборону в напряжении.

АРИ («КРАСНОДАР») — 7,0
Бразилец явно разыгрался. На этот раз на 

счету нападающего победный мяч в ворота «Руби-
на». Причем вышел этот гол очень красивым. 

АНТИГЕРОЙ: СЕРГЕЙ ИВАНОВ
Центральный матч 9-го тура и, быть мо-

жет, всей первой части чемпионата был за-
гублен работой судейской бригады Сергея 

Иванова. Можно поминутно расписать, 
где и какие ошибки были совершены, но 

это не имеет практического смысла. 
Дело даже не в злосчастном моменте, 

в котором рефери не рискнул абсо-
лютно законно удалить Кришито, 

а в ответной атаке назначил пе-
нальти в ворота «Спартака» за 
точно такое же нарушение. Дело 

в системной помощи одной из 
команд на поле все 90 минут. 

Глава судейского корпуса Ва-
лентин Иванов признал, что 

можно говорить о судей-
стве против «Спартака», 

первый вице-президент 
РФС Никита Симонян 

предложил Сергею 
Иванову закончить с 

судейством, а один из харизматичных ветеранов 
отечественного футбола и вовсе предлагал отвез-
ти рефери со стадиона прямо в тюрьму. Арбитр, 
несомненно, получит свое наказание, только ни 
«Спартаку» очков, ни болельщикам, ждавшим 
от матча выдающегося зрелища, утраченного 
уже не вернуть.

ТРЕНЕР: КУРБАН БЕРДЫЕВ («РОСТОВ»)

Рулевой ростовчан в очередной раз про-
демонстрировал, что авторитетов для него не 
существует. ЦСКА был обыгран довольно уверен-
но и абсолютно по делу. В центральной зоне трио 
Гацкан—Нобоа—Калачев вязали по рукам и ногам 
полузащиту действующих чемпионов, и без того 
ослабленную отсутствием Вернблума и Дзагоева, 
а расстановка с пятью защитниками предельно 
насытила оборону хозяев поля, сделав ее труд-
нопроходимой. Теоретически армейцы могли 
рассчитывать на связку Фернандес—Тошич на 
правом фланге, но разыграть этот козырь Курбан 
Бердыев Леониду Слуцкому тоже не позволил. Все 
это позволяет говорить о тренерской победе в 
Ростове-на-Дону, а наставника ростовчан назвать 
лучшим тренером по итогам отчетного тура.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Очередной тур Российской футбольной 
премьер-лиги вышел скандальным. В 
первую очередь благодаря работе на 
центральном матче уик-энда «Зенит» — 
«Спартак» бригады ростовского арбитра 
Сергея Иванова, повлиявшей своими 
ошибочными решениями на исход встре-
чи в Санкт-Петербурге. Эти ошибки были 
настолько вопиющими, что полностью 
затмили шоу, в которое должен был пре-
вратиться матч между двумя лидерами 
первенства. 6 забитых мячей, натянутый 
до предела нерв соперничества на фут-
больном поле и трибунах, тренерское 
противостояние — все ушло на второй 
план, оставив на повестке главной темой 
судейство. Не смогли пройти 
мимо вопиющего случая 
и мы, впервые решив на-
звать имена не только ге-
роев, но и главного анти-
героя тура, которым без 
иных вариантов признаем 
Сергея Иванова. Впрочем, 
были в 9-м розыгрыше и 
светлые моменты, 
на которых и 
сконцентри-
руем наше 
внима-
ние.   

ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

— Вы какие-нибудь культурные заведения посещаете?
— Что вы! Дорого! Я дома пью!

— Иван Иванович! У мастера Петрова выгово-
ры уже некуда писать. Вся личная карта заполнена. 
— Сделай вкладыш. Не увольнять же из-за такого пустяка 
хорошего работника.

— Купив «Ладу Калину», я почувствовал себя Юрием Га-
гариным: сначала долго говорил ей: «Поехали», а потом 
махнул рукой...

Гадалка раскладывает карты и говорит клиентке:
— О! До пятидесяти лет вы будете страдать от нехватки 
денег.
— А потом?
— А потом привыкнете. 

— Хорошо моряку — в порт приходит, его там девушка встре-
чает. Хорошо летчику — в аэропорт прилетает, его там девуш-
ка встречает. Хорошо машинисту — на вокзал приезжает, его 
там девушка встречает. Плохо только девушке — то в порт, 
то на вокзал, то в аэропорт...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 05.10.2016
1 USD — 62,4323; 
1 EURO — 69,7556.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алексей Габрилович (1936–1995), 
телережиссер
Вацлав Гавел (1936–2011), писа-
тель, экс-президент Чехии
Боб Гелдоф (1951), музыкант
Рамзан Кадыров (1976), глава 
Чеченской Республики
Ирина Метлицкая (1961–1997), 
актриса («Палач»)
Кейт Уинслет (1975), киноак-
триса, обладательница премии 
«Оскар»
Инна Чурикова (1943), актриса 
театра и кино, народная артистка 
СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве 10…12°, днем 12…14°. 

Облачно с прояснениями, места-
ми дождь, ветер ночью восточной 
четверти, 5–10 м/с, днем 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 6.38, заход 
Солнца — 17.57, долгота дня 
— 11.19.
По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, утром 
будет слабая геомагнитная буря, 
днем и вечером небольшие 
возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

День работников уголовного 
розыска.
Всемирный день учителя.
1921 г. — в Лондоне основан Меж-
дународный ПЕН-клуб.
1926 г. — разрешена к постанов-
ке в МХАТе пьеса «Дни Турбиных» 
Михаила Булгакова.
1991 г. — СССР подписал первое 
соглашение о сотрудничестве с 
МВФ.
2011 г. — умер Стив Джобс.
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ХОРОШО ЛИ ВАМ 
СПИТСЯ?

«МК» продолжает цикл научных бесед 
с российскими учеными на самые актуаль-
ные темы. 5 октября, с 13.00 до 14.00, на 
вопросы читателей ответит доктор биоло-
гических наук, главный научный сотрудник 
Института проблем экологии и эволюции им. 
А.Н.Северцова Российской академии наук, 
председатель секции сомнологии Физио-
логического общества им. И.П.Павлова Вла-
димир Матвеевич КОВАЛЬЗОН.

Что такое сон? Для чего он нужен орга-
низму? Почему нам снятся сны? Почему мы 
не высыпаемся? Во сколько надо лечь спать, 
чтобы встать со свежей головой? Правильно 
ли поступили политики, переведя стрелку 
часов назад?

Все интересующие вас вопросы, свя-
занные со сном, оставляйте в комментариях 
под анонсом на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК».

ГОСТЬ

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ 
Премьер-лига. 9-й тур

«Краснодар» — «Рубин» — 1:0, «Ростов» 
— ЦСКА — 2:0, «Зенит» — «Спартак» — 4:2, 
«Уфа» — «Амкар» — 1:1, «Терек» — «Орен-
бург» — 2:1, «Локомотив» — «Арсенал» — 1:1, 
«Крылья Советов» — «Анжи» — 2:1, «Томь» 
— «Урал» — 1:1
Бомбардиры

Федор Смолов (Краснодар) — 8 голов (2 
с пенальти). Жулиано (Зенит) — 6 (2). Квинси 
Промесс (Спартак), Артем Дзюба (Зенит) — 
оба по 5 (0)
В 10-м туре встречаются

ЦСКА — «Уфа», «Амкар» — «Локомотив», 
«Рубин» — «Крылья Советов», «Спартак» — 
«Ростов», «Урал» — «Зенит», «Оренбург» — 
«Томь», «Арсенал» — «Краснодар», «Анжи» 
— «Терек»
Положение команд

 И В Н П М О

Спартак 9 6 1 2 16-7 19
Зенит 9 5 4 0 22-8 19
ЦСКА 9 5 3 1 10-5 18
Ростов 9 5 1 3 13-8 16
Амкар 9 4 4 1 8-5 16
Краснодар 9 4 3 2 13-7 15
Терек 9 4 2 3 10-14 14
Анжи 9 3 3 3 7-9 12
Уфа 9 3 3 3 5-7 12
Рубин 9 2 3 4 9-12 9
Урал 9 2 3 4 6-8 9
Томь 9 2 2 5 6-13 8
Локомотив 9 1 5 3 6-8 8
Арсенал 9 1 4 4 3-13 7
Кр. Советов 9 1 3 5 5-9 6
Оренбург 9 0 4 5 3-9 4 

КАЛАЧЕВ

САМЕДОВ

ГРАНКВИСТ

МОЛЛО

АРИДЗЮБА

ВИТСЕЛЬ НОБОА

НАВАС КРИШИТО

ДЖАНАЕВ

ЦЕНТР ПОЕДЕТ  
ПО-НОВОМУ

Пока изменения коснутся имен-
но центра города; связаны они, 
в первую очередь, с введением 
шести новых выделенных полос 

для общественного транспорта.
— Движение по новым «выделенкам» запу-

стят 8 октября, — рассказал заместитель руко-
водителя ЦОДД Артур Шахбазян. — Речь идет о 
Кремлевском кольце, двух сквозных проездах на 
Садовом кольце (в районе Кудринской площади 
и Долгоруковской улицы), на улицах Таганская, 
Воздвиженка и участке от Малой Дмитровки до 
Страстного бульвара.

В связи с этим транспортники решили пере-
тряхнуть всю схему движения автобусов и трол-
лейбусов в центре города.

Во-первых, появится 10 новых маршрутов, 
а часть старых, которые в ЦОДД посчитали не-
эффективным, значительно изменится — так что 
будьте готовы, что ваш автобус в роковой момент 
свернет не туда: некоторые маршруты удлинят, 
другие, наоборот, обрежут. Например, конечной 
точкой вновь возвращенного в столицу маршрута 
«А», идущего от стадиона «Лужники» в центр, станет 
не Трубная, а Комсомольская площадь.

Во-вторых, все маршруты разделят на 
три категории: магистральные, районные и 
социальные.

— Магистральные будут иметь интервал дви-
жения от 5 до 10 минут, — пояснила заместитель 
главы Дептранса Алина Бисембаева. — Всего их 
будет 17 вместо нынешних 11, курсирующих с тем 
же интервалом. Интервал районных маршрутов 
составит 10–15 минут. При этом их количество 
уменьшится с 20 до 13 — часть перейдет в разряд 
магистральных.

Самыми продолжительными будут интервалы 
так называемых социальных маршрутов: до 30 
минут. Время выбрано с учетом нерегулярности 
поездок: использовать их, по логике транспор-
тников, нужно будет для поездок в поликлинику 
или управу. Однако жители, которым ранее «по-
счастливилось» ждать нужный автобус полчаса, 
от такой идеи не в восторге.

Наконец, чтобы жизнь на дорогах Мо-
сквы не казалась медом, все магистральные 
маршруты (как новые, так и существующие) 
решено переименовать. Теперь они будут 
иметь в названии литеру «М» и цифру — 1, 
2, 3... На первых порах под новым номером 
будет подписан старый. Как обнадежили в 
ЦОДД, это только первый шаг к упорядочи-
ванию нумерации маршрутной сети.

Если внимательно посмотреть на обнов-
ленную схему движения (она появится на оста-
новках города), становится понятно: большая 
часть города все так же остается неохваченной 
транспортом, а часть новых маршрутов дублирует 
ветки метро. Проблема, вызванная исчезновением 
маршруток, так не решается. И хотя госпожа Би-
сембаева объяснила «МК», что жалоб от москвичей 
на проблемы с наземным транспортом стало в 
четыре раза меньше, на деле мы видим десятки 
гневных сообщений горожан в соцсетях.

Любовь КУЛЯБКО.

Символическая сборная
 9-го тура РФПЛ: версия «МК»
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НОВОСТЬ ДНЯ

Акинфеева в сборной 
заменит Беленов

В составе сборной России по футболу, про-
должающей подготовку к матчу с Коста-Рикой, 
который состоится в Краснодаре 9 октября, 
произошли кадровые изменения. Вместо гол-
кипера ЦСКА Игоря Акинфеева, получившего 
травму и отправившегося в Германию для про-
хождения углубленного обследования, тренер-
ским штабом Станислава Черчесова вызван 
вратарь «Анжи» Александр Беленов. Полностью 
состав сборной России выглядит следующим 
образом:

Вратари: Александр Беленов («Анжи»), 
Сослан Джанаев («Ростов»), Станислав Крицюк 
(«Краснодар»).

Защитники: Василий Березуцкий, Георгий 
Щенников (оба — ЦСКА), Юрий Жирков, Иван 
Новосельцев, Игорь Смольников (все — «Зе-
нит»), Илья Кутепов («Спартак»), Сергей Петров 
(«Краснодар»), Андрей Семенов («Терек»), Роман 
Шишкин («Локомотив»).

Полузащитники: Юрий Газинский («Крас-
нодар»), Александр Ерохин («Ростов»), Роман 
Зобнин («Спартак»), Магомед Оздоев («Рубин»), 
Алексей Миранчук, Александр Самедов (оба — 
«Локомотив»), Олег Шатов («Зенит»).

Нападающие: Артем Дзюба («Зенит»), 
Максим Канунников («Рубин»), Кирилл Панченко 
(«Динамо»), Дмитрий Полоз («Ростов»). ЕВ

ГЕ
НИ

й 
СЕ

М
ЕН

О
В

Ари.

Кристиан Нобоа.

Курбан Бердыев (слева).

М
И

ХА
И

Л 
ЕВ

СЕ
ЕВ

М
И

ХА
И

Л 
ЕВ

СЕ
ЕВ

Спортивный арбитражный суд со-
кратил дисквалификацию Марии 
Шараповой до 15 месяцев. Россий-
ская теннисистка сможет вернуться 
в регулярный теннисный тур после 26 
апреля 2017 года.
Марию отстранили от международных 

соревнований из-за внесения в список запре-
щенных препаратов мельдония. Шарапова со-
общила на пресс-конференции, которая прошла 
в Лос-Анджелесе, что принимает мельдоний с 
2006 года. Напомним, что препарат был внесен 
в список 1 января 2016 года. Антидопинговый 
комитет ITF вынес вердикт о дисквалификации 
Марии на два года.

Эксперт «МК» и редактор сайта Ма-
шаШарапова.рф Ирина Соломатина про-
комментировала новость о сокращении дис-
квалификации Шараповой:

— Чувства противоречивые. Очень рада, 
что срок дисквалификации сократили, — это 
доказывает правоту Марии. Но, с другой сто-
роны, как Машина болельщица считаю, что 
это все равно слишком долго, и это слишком 
высокая цена за непреднамеренный прием 
препарата. Стать олимпийской чемпионкой — 
Машина мечта с детства, но то, что у нее ото-
брали возможность сыграть в Рио, причиняет 
боль. Главные спонсоры Марии встали на ее 
сторону безоговорочно: кто-то сразу, кто-то 
после официального оглашения о непредна-
меренном нарушении правил.

…CAS признал Марию виновной в непред-
намеренном использовании запрещенного пре-
парата и в том, что она не указала мельдоний 

в списке препаратов, которые принимала. Но 
спортивный арбитражный суд решил, что дей-
ствия Шараповой не принесли значительного 
ущерба, поэтому дисквалификацию сократили 
до пятнадцати месяцев.

В своем официальном заявлении по пово-
ду решения CAS Мария призналась, что очень 
скучает по теннису и считает дни до своего воз-
вращения на корт: «Я с самого начала признала 

свою вину, что употребляю запрещенный пре-
парат… Теперь, после завершения этого про-
цесса, ITF следует обратить внимание на то, 
что сделали другие федерации, и на то, через 
что пришлось пройти мне… Я скоро вернусь. Не 
могу дождаться, когда это произойдет». Спор-
тсменка поблагодарила своих поклонников за 
поддержку все эти месяцы.

Александра СУХАНОВА.
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